
С безалкоголь
ного пива 
сдувают акциз
Минфин пошел навстречу  
его производителям

Минфин пересмотрел свою по-
зицию в отношении безалкоголь-
ного пива и согласился сохра-
нить для таких напитков нулевую 
ставку акциза. Впрочем, в отно-
шении сидра, пуаре,  медовухи 
и вина министерство осталось 
 непреклонно и настаивает на по-
вышении налога до 21 руб. за 
литр, что в два раза больше дей-
ствующих ставок. Чиновники уже 
направили в правительство соот-
ветствующие поправки к Налого-
вому  кодексу.

Минфин направил в правитель
ство проект поправок к Налоговому 
кодексу в части реализации основ
ных направлений налоговой поли
тики на 2017 год и на плановый пе
риод 2018–2019 годов. Как следует 
из документа (копия есть у 

”
Ъ“), чи

новники решили сохранить нуле
вую ставку акциза на безалкоголь
ное пиво крепостью до 0,5% в 2017–
2019 годах. Ранее Минфин предлагал 
установить акциз на безалкогольное 
пиво до 21 руб.: сейчас эти напитки 
не облагаются налогом. Тогда в ми
нистерстве свою инициативу объяс
няли тем, что безалкогольное пиво 
употребляют граждане со средним 
и выше достатком, поэтому рост це
ны на 11 руб. на бутылку 0,5 литра 
не повлечет сокращение потребле
ния этой продукции, но обеспечит 
дополнительные доходы бюджетам 
субъектов. Перемену своей позиции 
в Минфине вчера не объяснили.

Союз российских пивоваров (СРП) 
называл инициативу министерства 
по введению акциза на безалкоголь
ное пиво нелогичной и странной. 
«Подобная продукция не подпадает 
под категорию алкогольной, никто 
ни разу не назвал ее вредной для здо
ровья, ни в одной стране мира безал
когольное пиво не является подак
цизным товаром»,— писал СРП заме
стителю министра финансов Илье 
Трунину. Пивовары напоминали, 
что ужесточение госрегулирования 
рынка пива привело к его сокраще
нию на 35% за последние восемь лет: 
только в 2015 году продажи умень
шились примерно на 10%, в первом 
полугодии 2016 года, по данным Рос
стата,— еще на 1,2%, до 467,4 млн дал.

деловые новости — с10

Плюс отклеился
Экономическая статистика сентября откладывает рост ВВП еще на квартал

Несмотря на подорожавшую нефть и от-
носительно успешную адаптацию эко-
номики к новым реалиям, в последнем 
месяце третьего квартала не случилось 
ни ожидаемого роста промышленного 
производства, ни роста кредитования 
экономики. Минэкономики, предска-
зывавшее осеннее оживление в про-
мышленности, сейчас уже  допускает, 
что в последнем квартале 2016 года 
рост ВВП будет примерно таким же, как 
и в предпоследнем,— то есть нулевым 
или слабо отличимым от нуля. Пробле-
ма уже не в конце года, который эконо-
мика, с большой вероятностью, завер-
шит в небольшом плюсе. Статистика 
Рос стата и ЦБ показывает, что возмож-
ные успехи 2017 года переоцениваются: 
они в большей степени будут зависеть от  
сырьевой конъюнктуры, чем от действий 
 правительства.

Результаты промпроизводства в сентя
бре 2016 года, опубликованные вчера Рос
статом, в очередной раз разошлись с консен
суспрогнозами, продемонстрировав макси
мальный спад в годовом выражении с янва
ря 2016 года — 0,8%. Опрошенные агентст
вом Reuters аналитики ожидали, что показа
тель в сентябре увеличится на 0,6%, агентст
вом «Интерфакс» — на 0,4%.

На фоне роста выпуска в августе на 0,4% 
изза двух дополнительных рабочих дней 
по сравнению с 2015 годом и продолжаю
щихся рекордов физической добычи угле
водородов (см. 

”
Ъ“ от 16 сентября) падение 

в сентябре (в прошлом месяце число рабо
чих дней соответствовало сентябрю 2015 го
да) выглядит особенно заметным. Наиболее 
сильно это проявляется в обработке, выпуск 
в которой просел на 1,6% (против +0,1% в ав
густе), тогда как темпы роста добывающих 
отраслей ускорились до 2,1% с 1,8% в августе, 
а производство и распределение электроэ
нергии, газа и воды выросли на 1,4%, что пра
ктически соответствует динамике в августе.

Впрочем, как и предполагал 
”
Ъ“ на осно

ве показаний опережающих индикаторов 
состояния промышленности (см. 

”
Ъ“ от 5 ок

тября), на самом деле ничего выдающегося 
в динамике выпуска в сентябре не произош
ло — несмотря на то, что могло произойти. 

По данным Росстата, с января 2015 года по 
сравнению со среднемесячными значения
ми 2013го прирост выпуска находится ниже 
нуля (см. график на стр. 2). Оценка Росстата 

промышленного роста за сентябрь с исклю
чением сезонности и календарности демон
стрирует стагнацию на уровне –0,3% после 
роста на 0,5% за август, снижения на 0,9% за 
июль. Из этого следует, что среднемесячные 
темпы прироста промышленного выпуска 
в третьем квартале с учетом сезонности оста
вались слабоотрицательными — это хоро
шо соотносится с отсутствием выраженной 
динамики ВВП в третьем квартале 2016 года.

Оценки ЦМАКПа по промышленному ро
сту позитивнее, чем Росстата. «По сравнению 
с августом снижения выпуска практически 
не наблюдалось — –0,1% с устранением се
зонного и календарного эффектов. С учетом 
того что в августе уровень производства от
носительно июля увеличился на 0,7%, об
щий итог двух последних месяцев слабопо
ложительный. При этом выпуск в сентябре 
составил 99,5% от уровня сентября 2015 го
да»,— считают аналитики центра. По отдель
ным видам деятельности в третьем квартале 
ЦМАКП фиксирует некоторые особенности 
динамики выпуска. Среди них — колебания 
объемов добычи нефти: в сентябре прирост 
среднесуточной добычи (+0,5% здесь и да
лее относительно предшествующего меся
ца, сезонность устранена) практически пол
ностью компенсировал августовское сниже
ние (–0,7%), но и в предшествующие меся
цы наблюдались заметные колебания. Про
должается быстрый рост добычи газа (+1,7% 
в сентябре, в среднем за квартал +1,5% в ме
сяц). В пищевых отраслях наблюдается сла
бый рост выпуска (+0,3% в месяц в среднем 
за квартал).

Впрочем, констатирует ЦМАКП, на этом 
фоне наблюдается снижение выпуска 
в большинстве секторов, ориентированных 
на инвестиционный спрос,— оно «перечерк
нуло оживление, наметившееся было в на
чале третьего квартала». Хотя Минэкономи
ки вчера уже заявило о том, что для промыш
ленного спада в сентябре 2016 года не бы
ло фундаментальных причин, данные по
следнего месяца третьего квартала показы
вают: причин для ожидания промышленно
го и общеэкономического роста в четвертом 
квартале 2016 года тоже нет. 
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Механизм восстановительного эконо-
мического роста без доработки вряд ли 
способен показать впечатляющие 
результаты  ФОТО СЕРГЕЯ ВАСИЛЬЕВА

Политика  
есть концентрированное 
выражение экономии
Партии готовятся к сокращению финансирования

Думские партии приступают к оптимиза-
ции в преддверии уменьшения государ-
ственного финансирования из-за паде-
ния результатов на выборах. Источники 

”Ъ“ в «Справедливой России» сообщили 
о сокращениях в центральном аппарате 
партии. В КПРФ собираются увеличить 
«партийный максимум» — денежный 
сбор с депутатов. После выборов в Гос-
думе встал вопрос о перестройке аппа-
рата нижней палаты: о проблеме с со-
хранением своих кадров говорят все, 
кроме «Единой России» и ЛДПР.

Партиям, набравшим 3% на думских вы
борах, из госбюджета перечисляется 110 руб. 
за голос. По результатам прошедших 18 сен
тября выборов с 2017 года «Единая Россия» 
будет получать около 3,1 млрд руб. в год, 
КПРФ — 772 млн руб. (вдвое меньше по срав
нению с предыдущими годами), ЛДПР — око
ло 760 млн руб. (объем финансирования по
чти не изменился), «Справедливая Россия» — 
360  млн руб. (сейчас около 950 млн руб.).

О предстоящей оптимизации в связи 
с грядущим сокращением госфинансиро

вания 
”
Ъ“ заявили источники в «Справедли

вой России». Центральный аппарат партии 
могут сократить примерно на 30%, утвержда
ют в партии. Содержание руководящих ор
ганов составляет значительную долю расхо
дов партии — в первом квартале 2016 года 
на это было потрачено 62,9 млн руб. (боль
ше — 155 млн руб.— только у единороссов). 
«Будут также структурные изменения — со
кратят управление по обеспечению палаты 
депутатов партии (занимается координаци
ей представителей партии на разных уров
нях.— 

”
Ъ“)»,— сообщил собеседник 

”
Ъ“.

Оптимизация пока не затронет принци
па финансирования региональных отделе
ний справороссами — 25% госфинансирова
ния уходит в субъекты РФ. «Нам необходимо, 
чтобы на местах были сотрудники»,— под
черкнул собеседник 

”
Ъ“. До сих пор транши 

были дважды в год — в середине лета и в на
чале года, отметил один из справороссов, 
в последний раз средства поступали в пол
ном объеме.
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Донбасс тряхнуло  
взрывом в лифте
Убийство известного полевого командира  
угрожает перемирию

Лидеры самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР обвиняют украинские власти в ги-
бели известного полевого командира 
Арсения Павлова, известного под по-
зывным Моторола. На фоне их заявле-
ний о возможной эскалации конфликта 
в Донбассе пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков заявил, что 
встреча «нормандской четверки», кото-
рую планировалось провести 19 октяб-
ря, находится под большим вопросом. 
А шансы на успешное окончание перего-
воров «совсем невелики».

В ДНР вчера начался трехдневный траур 
по командиру батальона «Спарта» Арсению 
Павлову — Мотороле, взорванному позд
но вечером 16 октября в лифте собственно
го дома. Источник «Интерфакса» в руковод
стве республики рассказал, что похороны 
Арсения Павлова, родившегося в Республи
ке Коми, а до войны работавшего в Ростов
ской области, могут состояться во вторник 
или среду на территории ДНР. В МВД респу
блики вчера сообщили, что бомба, от взры
ва которой погиб Моторола, была идентич
на устройству, обнаруженному при попыт

ке покушения на главу ДНР Александра За
харченко. О его предотвращении власти ре
спублики сообщали в конце августа.

Лидеры самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР, комментируя вчера гибель Моторо
лы, дали понять, что за этим событием мо
жет последовать новый виток обострения 
вдоль линии соприкосновения. «Я так по
нимаю, Порошенко нарушил перемирие? 
Теперь ждите. Хватит, натерпелись, наобе
щались,— заявил Александр Захарченко.— 
Для нас смерть — это не обычный вызов, 
а вызов всей республике». Его луганский 
коллега Игорь Плотницкий, в свою оче
редь, обвинил президента Украины Петра 
Порошенко в том, что тот вместо пути уре
гулирования ситуации выбрал путь вой
ны: «Все те покушения и взрывы, которые 
происходили у нас, политические убийст
ва в ДНР, все это говорит о том, что Украи
на, в частности Порошенко, в силу заявле
ний, которые раньше прозвучали, выбира
ет не мирный путь, а путь войны»,— сооб
щил глава ЛНР.
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Заместитель главы Минэкономи-
ки Алексей Ведев вчера признал, что 
рост ВВП в последнем квартале года 
(год к году) может составить 0–0,1% 
(то есть, по сути, отсутствовать). Ра-
нее ведомство уверенно говорило о 
переходе к росту в четвертом квар-
тале 2016 года, премьер-министр 
Дмитрий Медведев вчера не менее 
уверенно заявлял, что стагнация в 
экономике завершается.

Номинальный провал промпро-
изводства в сентябре сильно не ме-
няет общей динамики. По данным 
Росстата, за девять месяцев 2016 го-
да промпроизводство выросло в го-
довом выражении на 0,3%. Минэко-
номики прогнозирует рост показате-
ля в 2016 году на уровне 0,4%, и это 
все еще достижимая цифра. К тому 
же сама по себе дата возобновления 
формального роста в октябре, ноябре 
или феврале не значима, видимо, ни 
для одного экономического аген-

та ни в России, ни за ее пределами. 
Проблема сентябрьской статистики 
— в том, что модели, которыми поль-
зуются правительственные и инвес-
тбанковские аналитики, предпола-
гали, что восстановительный очень 
низкий рост должен был начаться 
еще летом 2016 года. Этого не случи-
лось, несмотря на то что поддержку 
внутреннему спросу, по идее, долж-
ны были оказать доходы от экспор-

та нефти по более высокой, нежели 
предполагалось, цене — в любом слу-
чае это выше $40 за баррель, на кото-
рые ориентировалась экономика.

Итоги сентября для банковского 
сектора, которые вчера опубликова-
ны Банком России, также заставля-
ют сомневаться в том, что четвертый 
квартал 2016 года будет для экономи-
ки восстановительным, а не стагнаци-
онным периодом. Согласно данным 

ЦБ, реальный кредит банков эконо-
мике сократился в сентябре на 0,2% 
(без учета валютного курса на 0,9%), 
причем в составляющих кредитова-
ния рост показал только тот сектор, 
рост кредитования которого вызыва-
ет опасения регулятора,— это креди-
ты физлицам, выросшие на 0,3%. На-
против, кредитование нефинансово-
го сектора, то есть компаний, снизи-
лось на 1,3%. Сама по себе такая ди-
намика не сюрприз: быстрое сниже-
ние инфляции заставляло компании 
ожидать более сильного снижения 
16 сентября ключевой ставки ЦБ, а в 
дальнейшем заявление Банка России 
о замораживании ставки до конца го-
да должно было заставить компании 
пересмотреть свои планы по краткос-
рочному кредитованию в конце 2016 
года. Но дальнейшее сокращение кре-
дита экономике уже может отразить-
ся на результатах четвертого квартала 
2016 года, хотя вряд ли сильно. В лю-
бом случае отсутствие видимой кре-
дитной экспансии вряд ли дает над-

ежду на уверенный промышленный 
рост в ближайшие месяцы.

Компании, согласно результатам 
последнего исследования ИЭП. им. 
Егора Гайдара, демонстрируют воз-
росшую степень адаптации к «вяло-
текущему кризису 2014–2016 годов», 
а соответствующий индекс в третьем 
квартале 2016 года продемонстриро-
вал исторический максимум в 74% 
для всего периода его расчета в 1994–
2016 годах. Так, недостаток мощно-
стей в промышленности последние 
годы стабильно регистрируется толь-
ко у 5–9% предприятий, а удовлетво-
ренность продажами (при вялом те-
кущем спросе) полностью восстано-
вилась после провала в первом квар-
тале 2016 года. Вместе с тем, по тем 
же оценкам, масштабы дефицита ра-
ботников выросли до 16%. Проблемы 
рынка труда остаются главным струк-
турным ограничением для роста — и 
время здесь работает против него.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Плюс отклеился

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,7

миллиарда рублей составила просроченная задолженность по зарплате в РФ на 1 октя-
бря 2016 года, сообщил Росстат. Просрочка по зарплатам начала расти впервые с марта, почти пол-
ностью (на 98,9%) она обеспечена нехваткой собственных средств у предприятий. Максимум задержек 
зарплат приходится на наиболее проблемные обрабатывающую промышленность (42%) и строитель-
ство (28%), еще 10% обеспечило сельское хозяйство. Лидером среди регионов (более восьмой части 
всей просрочки) стал Приморский край, в целом на Дальний Восток пришлось более четверти всей 
просроченной задолженности по зарплатам. 0
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Зарплата  
рутину перешибет

Ради зарплаты россияне готовы 
смириться с рутиной, переработ-
ками и отсутствием карьерного 
роста, при этом популярнее всего 
среди работников международ-
ные компании — такие выводы 
можно сделать из исследования 
«Мотивация персонала на россий-
ском рынке труда». Его основой 
стали данные опроса, прове-
денного кадровым агентством 
Kelly Services  августе 2016 года. 
В исследовании приняли участие 
более 4 тыс. человек из Москвы 
(40%), Санкт-Петербурга (17%) 
и регионов (43%).

Главным мотивирующим фак-
тором для большинства россиян 
является уровень оплаты труда 
(64%). Также в первую пятерку 
рейтинга вошли наличие на работе 
масштабных и интересных задач 
(40%), комфортная атмосфера 
в компании (36%), возможно-
сти карьерного роста (33%) и 
официальное оформление (31%). 

Среди дополнительных факторов, 
оказывающих влияние на мотива-
цию россиян, самыми важными 
граждане считают ДМС (67%), 
корпоративное обучение (55%), 
медицинскую страховку для членов 
семьи (33%), оплату транспортных 
расходов (27%) и компенсацию 
питания (25%).

Как отмечают исследователи, 
удовлетворение зарплатой помо-
гает россиянам мириться с рядом 
раздражающих факторов. Так, 44% 
респондентов готовы заниматься 
рутинной работой, 40% согласятся 
с регулярными переработками. 
Еще 28% опрошенных готовы ради 
денег отказаться от карьерного 
роста — и только 19% не станут 
мириться ни с одним из этих 
факторов, так как не считают зара-
боток достаточным мотиватором. 
Отметим, что в целом россияне 
демонстрируют большую лояль-
ность к текущему работодателю — 
из 87% трудоустроенных россиян 
(86% в 2015 году) в новой работе 
заинтересованы 67% (70% в прош-
лом году). При этом большинство 
предпочло бы работать в междуна-
родной компании — лидере (39%) 
или участнике рынка (18%).

Оценка заработка как важней-
шего фактора мотивации к работе 
в РФ фиксируется не впервые — 
но не является международным 
трендом. В экономически развитых 
странах Европы доминирует, на-
против, важность результата труда, 
а на втором по популярности 
месте находится интерес к тому, 
чем человек занимается на рабо-
те. При этом ценности стабильной 
занятости и заработка не попа-
дают даже в тройку наиболее 
популярных.

Анастасия Мануйлова
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Российскую страховую отрасль 
в ближайшие четыре года ждет 
бурный рост: увеличение стра-
ховых премий превысит тем-
пы роста экономики к 2020 го-
ду на 4,3 процентного пункта. 
Рынок поддержат страхование 
жизни, ОСАГО и корпоративно-
го страхования имущества — к та-
ким выводам пришли аналитики 
агентства АКРА. Страховое лобби 
настроено более пессимистич-
но: страхование как производная 
экономики не может демонстри-
ровать сверхрезультаты, увере-
ны на рынке.

Отечественное страхование ждет 
четыре года интенсивного роста. 
«Сравнение прогнозной динамики 
ВВП и совокупных страховых пре-
мий показывает, что страхование 
растет быстрее, чем экономика в це-
лом»,— говорится в новом прогно-
зе до 2020 года агентства АКРА. Если 
в 2016–2020 годах ожидаемый сред-
негодовой прирост номинального 
ВВП составляет 5,7%, страховой ры-
нок будет расти на 10%, делают вы-
вод аналитики.

«Наши ожидания основаны на ре-
зультатах модели рынка, факторами 
которой являются прогнозы макро-
экономических показателей,— го-
ворит директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Алек-
сей Бредихин.— Эти результаты так-
же согласуются с гипотезой догоня-
ющего роста, связанной с низкой до-
лей страховой отрасли в экономи-
ке РФ. Так, в 2015 году в России сово-
купная страховая премия состави-
ла 1,3% ВВП, тогда как в США, по дан-
ным Swiss Re, этот показатель дости-
гает 7,3%, а в странах Западной Евро-
пы — от 5% до 12%». По словам экс-
перта, аналитики агентства смотрят 
более позитивно на страхование 
жизни и более сдержанно — на ры-
нок автострахования. «В развитых 
экономиках доля страхования жиз-
ни сопоставима с совокупной долей 
премий по другим видам страхова-
ния, со временем это произойдет 
и на отечественном рынке. Пока к 
2020 году мы прогнозируем рост до-
ли страхования жизни с нынешних 
13% до 23% (с 130 млрд до 372 млрд 
руб.— 

”
Ъ“)»,— говорит он.

Страхование жизни уже лиди-
рует по итогам первого полугодия 
2016 года. По данным ЦБ, компании 
собрали 88,9 млрд руб., на 60% боль-
ше, чем в тот же период 2015 года. 
Аналитики ждут, что сегмент про-
должит развиваться за счет инвести-
ционного страхования жизни. «Этот 
продукт выгоден и банкам, и стра-
ховым компаниям, осталось его сде-
лать очевидно выгодным и для мас-

сового потребителя»,— рассуждает 
Алексей Бредихин (у банков появ-
ляется интерес в продвижении та-
кого продукта в расчете на допол-
нительный комиссионный доход). 
При этом, по прогнозам АКРА, объ-
ем кредитов населению в 2017–2020 
годах также будет прирастать на 10% 
в год, обеспечивая рост и кредитно-
го страхования жизни после спада в 
2015 и 2016 годах.

Моторные виды страхования — 
сейчас наиболее проблемные, по 
оценке участников рынка,— в пер-
спективе выглядят не так уж и пло-
хо. К 2020 году медленное восстанов-
ление авторынка приведет к сниже-
нию доли автокаско до 17% в общей 
структуре рынка (23% в 2013 году), а 
сборы по каско в 2020 году составят 
275 млрд руб. (187 млрд руб. в 2015 
году). Однако потери отчасти ком-
пенсирует сектор ОСАГО — 294 мл-
рд руб. сборов к 2020 году против 
219 млрд руб. в 2015 году.

На страховом рынке пока не ве-
рят в такие перспективы. «Откуда 
возьмется такой рост,— недоумева-
ет президент Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс.— Ни 
экономика домохозяйств, ни кор-
поративная экономика такого оп-
тимизма не испытывают. Страхо-
вание — производная экономики, 
и какие бы продукты страховщики 
ни предлагали, они вряд ли пока-
жут сверхрезультаты».

Тем временем западный рынок, 
уже переживший этапы роста, ко-
торые только предстоит преодолеть 
российскому, столкнулся с глобаль-
ным падением премий. Основной 
проблемой для зарубежных страхов-
щиков остаются крайне низкие (а в 
Европе и вовсе отрицательные) став-
ки центробанков. «Премии сокраща-
ются почти во всех сегментах страхо-
вого рынка,— отмечают в Fitch,— но 
страхование жизни испытывает осо-
бенное давление из-за низкой доход-
ности облигаций (по американским 
десятилетним казначейским бума-
гам — менее 2%)». В остальных сег-
ментах росту премий также препят-
ствует сокращение доходности вло-
жений. Рентабельность капитала бу-
дет оставаться ниже докризисного 
уровня в среднесрочной перспекти-
ве, отмечают в Swiss Re. Пока капи-
тализация страховщиков остается 
на высоком уровне, но дальнейшее 
снижение доходности угрожает не-
выполнением долгосрочных обяза-
тельств, предупреждают в IIF, ука-
зывая, что из-за низких ставок стра-
ховщики уже недосчитались около 
$500 млрд с 2008 года.

Татьяна Гришина,  
Татьяна Едовина

Страховщикам  
пообещали рост выше ВВП
Но на рынке не готовы на обгон

Федеральный бюджет по ито-
гам девяти месяцев 2016 года 
исполнен с дефицитом в 2,6% 
ВВП, сообщил вчера Минфин. 
Рассматриваемыми Госдумой 
поправками к закону о госказ-
не-2016 его годовой уровень пла-
нируется поднять с прежних 3% 
до 3,7% ВВП, однако, по оценке 
министерства, и этот показатель, 
скорее всего, будет перевыпол-
нен и составит к концу года 3,9%. 
Размер бюджетной дыры растет, 
прежде всего, из-за резкого на-
ращивания военных трат — его не 
смогут компенсировать ни уреза-
ние 11 из 14 разделов расходной 
части бюджета, ни 700 млрд руб., 
ожидаемых от продажи пакета 
«Роснефти». 

По итогам трех четвертей года 
доходы федерального бюджета Рос-
сии составили 9,294 трлн руб. (го-
дом ранее — 10,145 трлн), расходы — 
10,87 трлн руб. (10,794 трлн), дефицит 
сложился на уровне 1,576 трлн, или 
2,6% ВВП. Уровень исполнения дохо-
дов и расходов за прошедшие девять 
месяцев, по данным Минфина, почти 
одинаков — около 68% от годовых на-
значений. Впрочем, этот показатель 
условен — в Госдуме рассматривают-
ся поправки к закону о бюджете-2016, 
которые изменят конструкцию го-
сказны, определенную год назад ис-
ходя из нефти по $50 за баррель. 

Рассмотренные вчера бюджетным 
комитетом Госдумы параметры об-
новленного бюджета-2016 несколько 
отличаются от опубликованных две 
недели назад (см. 

”
Ъ“ за 4 октября). 

Прежде всего увеличены ожидания 
по доходам — до 13,369 трлн руб. (на 
370 млрд руб., или на 3% меньше, чем 
в действующем законе). Эти потери 
образуются из-за сокращения нефте-
газовых доходов казны на 1,267 тр-
лн руб. С ненефтегазовыми формаль-
но ситуация много лучше — плюс 
898 млрд. Формально — потому что 
речь идет о разовых доходах: при-
рост будет получен от реализации па-
кета акций «Роснефти». По слова ми-
нистра финансов Антона Силуанова, 
если бы этих денег не было, добавка 
ненефтегазовых доходов получилась 
бы куда более скромной — 194 млрд 
руб., ожидаемых в основном от улуч-
шения администрирования НДС и 
роста поступлений акцизов. 

Такой расклад позволяет Мин-
фину всерьез заявлять о снижении 
зависимости бюджета от «конъюн-
ктурных нефтегазовых доходов» — 
доля прочих поступлений выраста-
ет с планировавшихся 56% до 64%. 
«Устойчивость бюджета и в текущем 
году, и в следующих будет повышать-
ся»,— сказал вчера Антон Силуанов. 
Отметим, что такая логика выглядит 

странной сразу по нескольким при-
чинам: нефтяная доля падает вовсе 
не из-за отсутствующего роста не-
сырьевого сектора, а из-за сниже-
ния цен на нефть. Кроме того, дохо-
ды от продажи акций нефтяной ком-
пании к ненефтегазовым можно от-
нести с некоторой натяжкой. К тому 
же по бюджетным правилам они во-
все не должны попасть в доходы каз-
ны — поступления от приватизации 
наряду с заимствованиями являют-
ся источником закрытия дефицита. 
703,5 млрд руб. от продажи 19,5% па-
кета «Роснефти» будут «заведены» в 
доходы бюджета через выплату ди-
видендов «Роснефтегазом». 

Расходы бюджета-2016 увели-
чиваются до 16,403 трлн руб. — на 
304 млрд руб., или на 2% от уста-
новленного действующим законом 
уровня. Происходит это за счет рез-
кого (на 23,5%, или на 740 млрд руб.) 
роста трат на оборону. Объем нового 
финансирования раздела — 3,889 тр-
лн руб., или 24% всех трат госказны. 
На 4% увеличены расходы по разделу 
«Социальная политика» (трансферты 
на пенсии ПФР), на 8,5% — «Охрана 

окружающей среды», остальные же 
11 разделов расходной части бюдже-
та сокращены — в сумме на 618 млрд 
руб. Председатель Счетной палаты 
Татьяна Голикова, выступившая вче-
ра на заседании бюджетного коми-
тета, отметила сокращение финан-
сирования государственных про-
грамм на 411,6 млрд руб. (в открытой 
части бюджета). Более всего урезано 
направление «Инновационное раз-
витие и модернизация экономики», 
включающее 18 госпрограмм,— на 
250 млрд руб. На 90,9 млрд руб. со-
кращаются расходы по направле-
нию «Новое качество жизни» (12 го-
спрограмм, среди которых — разви-
тие здравоохранения и социальная 
поддержка граждан).

Получаемый после правки дохо-
дов и расходов 2016 года дефицит 
бюджета оценен в 3,034 трлн руб., 
или 3,7% ВВП (против 3% в действу-
ющем законе). Впрочем, по словам 
Антона Силуанова, дефицит может 
превысить эту величину за счет до-
полнительных трат на антикризис-
ные меры (включая поддержку ре-
гионов). Средства будут взяты из не-
израсходованных остатков бюдже-
та-2015, которые пока учтены в до-
ходах этого года (порядка 230 мл-
рд руб.). «У нас есть право их потра-
тить, а можем не потратить»,— пояс-
нил министр. Согласно оценке Мин-
фина, в этом случае размер дефици-
та вырастет уже до 3,9% ВВП.

Вадим Вислогузов
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комитета Госдумы Андрею 
 Макарову, почему по резуль-
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новости

Политика есть концентрированное 
выражение экономии

Если партиям не будут выделять 
больше средств, то поступления ре-
гионам в любом случае уменьшат-
ся, говорит партиец (увеличить фи-
нансирование до 200 руб. за голос на 
встрече с президентом после выбо-
ров просил лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский).

«Справедливая Россия» в субъек-
тах РФ в большинстве случаев арен-
дует свои офисы, в отличие от ком-
мунистов, у которых помещения в 
собственности, отметил один из со-
беседников 

”
Ъ“. «Мы поддержку от-

делений сохраним»,— заявил 
”
Ъ“ 

секретарь ЦК КПРФ депутат Госду-
мы Юрий Афонин. Последние го-
ды шла работа «по укреплению ма-
териально-технической базы, эту за-
дачу во многом уже реализовали». 
Но партия все равно приспосабли-
вается к новым условиям. Источник 

”
Ъ“ в КПРФ заявил, что руководство 

приняло решение поднять в полто-
ра раза партийный максимум (взно-
сы в кассу КПРФ) для избранных 42 
депутатов Госдумы. В последний раз 
об увеличении взносов до 100 тыс. 
руб. лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
говорил в связи с повышением де-
путатских зарплат (см. 

”
Ъ“ от 7 ок-

тября 2014 года). Увеличение пар-
тмаксимума позволит «сохранить 

тех, кто в прошлом созыве числил-
ся помощником депутата, а по фак-
ту работал на всю партию», говорит 
источник 

”
Ъ“.

Вопросы, связанные с эффектив-
ностью работы, могут быть рассмо-
трены на пленуме КПРФ 22 октября. 
«Тех, кто работал эффективно, оп-
тимизация не коснется»,— заверил 
партиец. Другой собеседник гово-
рит, что структура центрального ап-
парата пока остается прежней.

«Мы потеряли финансирование, 
но гораздо меньше, чем другие по-
литические силы»,— заявил 

”
Ъ“ де-

путат Госдумы от ЛДПР Алексей Ди-
денко. По его словам, сокращение 
расходов за счет людей и зарплат не 
планируется. «Тех, чья деятельность 
оплачивается, их мало»,— говорит 
господин Диденко. По данным отче-
та за первый квартал 2016 года, ЛДПР 
потратила на содержание руководя-
щих органов 7,9 млн руб.

После избрания Госдумы седь-
мого созыва началось преобразо-
вание аппарата, обеспечивающе-
го работу депутатов. В нем числит-
ся около 1,4 тыс. человек — это гос-
служащие, в том числе сотрудники 
аппаратов фракций и думские по-
мощники депутатов. Увеличение 
доли единороссов (с 238 человек в 
шестом созыве до 343 — в седьмом) 
сказывается на работе других фрак-

ций. В аппарате фракции КПРФ в 
прошлом созыве работало 20 чело-
век, 184 человека — помощника-
ми 92 депутатов. «Даже если аппа-
рат фракции останется таким же, 
даже если выделят какие-то допол-
нительные ставки руководителю 
фракции, всех все равно не устро-
ить,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

КПРФ.— Впервые с 2003 года мы вы-
нуждены с кем-то прощаться, хотя 
делается все возможное». «Очевид-
но, что оптимизация будет, но окон-
чательный формат пока неясен»,— 
говорит источник в аппарате «Спра-
ведливой России». Часть вакансий 
для аппарата фракций, возможно, 
найдется за счет сокращения числа 
думских комитетов и их аппаратов 
(было 30, стало 26 комитетов), допу-
скают источники 

”
Ъ“.

Изменения в Госдуме сопрово-
ждаются не только кадровыми пе-
ременами, но и «борьбой за площа-
ди и кабинеты, которые полагают-
ся в том числе работникам аппара-
та», говорит один из собеседников 

”
Ъ“. Сотрудников думского аппарата 

уже массово переселяют из здания 
на Охотном Ряду в менее престиж-
ное новое здание, которое выходит 
на Георгиевский переулок.

Максим Иванов;  
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Александра Трифонова

КоАП подождет закона о государственном контроле
Госдума пошла на повторное обсуждение нового кодекса

Глава думского комитета по гос-
строительству Павел Крашенин-
ников по итогам встречи с пред-
ставителями бизнес-сообщества 
пришел к выводу, что новый Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях (КоАП) можно при-
нимать не раньше, чем появится 
закон о государственном контр-
оле. Нормы КоАП, по их мнению, 
должны зависеть от норм зако-
на о госконтроле, проект которо-
го правительство может внести 
в Госдуму до конца года.

Павел Крашенинников провел 
вчера встречу с представителями 
бизнес-объединений страны (РСПП, 
Торгово-промышленная палата, «Де-
ловая Россия» и «Опора России»), что-
бы выяснить их мнение по проекту 
КоАП. Он внесен в Госдуму в декаб-
ре 2015 года. «Спешить не стоит» пре-
жде всего потому, что «в правительст-
ве активно разрабатывается закон о 
государственном и муниципальном 
контроле и надзоре», отметила ви-
це-президент «Опоры России» Мари-
на Блудян. Этот закон, по ее сведени-
ям, будет жестко регулировать коли-
чество и процедуру проверок, в том 

числе предпринимательских струк-
тур. Кроме того, «Опора России» ожи-
дает «ревизий требований», кото-
рые предъявляют к бизнесу госорга-
ны и ведомства. Сейчас таких требо-
ваний «более 650 тыс.», сообщила го-
спожа Блудян. Она подчеркнула, что 
по итогам ревизии число их резко 
сократится, а значит, резко сократят-
ся и виды административных нака-
заний, которые полагаются за нару-
шение требований. Проект нового 
КоАП, по ее мнению, отражает дей-
ствующие критерии.

Вице-президент РСПП Александр 
Варварин счел проект КоАП в ста-
тьях, касающихся предпринимате-
лей, «очень жестким». Он отметил, 
что вводятся новые виды админи-
стративного наказания — «лише-
ние лицензии и ликвидация юриди-
ческого лица». Господин Варварин 
предложил думскому комитету «со-
здать официальную рабочую груп-
пу», которая в течение нескольких 
месяцев детально обсудит проект 
КоАП. Правда, постатейное обсужде-
ние проекта КоАП проводила рабо-
чая группа во главе с авторами про-
екта — депутатами Госдумы шестого 

созыва Владимиром Плигиным, воз-
главлявшим комитет по конституци-
онному законодательству, и членом 
того же комитета Дмитрием Вятки-
ным. С 20 января по 12 февраля они 
обсудили проект с представителя-
ми всех заинтересованных сторон 
— от Верховного суда и МВД до биз-
нес-сообщества и религиозных кон-
фессий (см. 

”
Ъ“ от 3 марта). Все заме-

чания и предложения авторы нового 
КоАП обещали учесть при подготов-
ке кодекса ко второму чтению. Одна-
ко Госдума шестого созыва не успела 
принять проект даже в первом чте-
нии. По итогам выборов 18 сентября 
Владимир Плигин не избрался депу-
татом, а Дмитрий Вяткин теперь пер-
вый зампред думского комитета по 
делам общественных объединений.

В итоге профильный думский ко-
митет располагает лишь первона-
чальным вариантом нового кодек-
са. А «он избыточно репрессивен», 
сделал вчера вывод сопредседатель 
«Деловой России» Андрей Назаров, 
по мнению которого КоАП похож на 
«легкий Уголовный кодекс». Павел 
Крашенинников тоже счел его «избы-
точно репрессивным». Он согласился 

с идеей детального обсуждения про-
екта и предложил представителям 
бизнес-сообщества до конца недели 
представить в Госдуму свои предло-

жения по концепции нового КоАП. 
Согласился господин Крашенинни-
ков и с тем, что новую версию кодек-
са следует принимать вслед за зако-

ном о госконтроле, разработка кото-
рого в правительстве может быть за-
вершена до конца года.

Виктор Хамраев

Депутатам прививают обязательность
Новый созыв Госдумы начал работу с привычных хлопот о дисциплине

Вчера думский комитет по ре-
гламенту единогласно поддер-
жал инициативу «Единой России» 
о запрете голосовать по доверен-
ности как на заседаниях комите-
тов, так и на пленарках. Поправки 
могут быть приняты уже в эту сре-
ду. Депутаты говорят, что важна 
не только дисциплина, но и про-
явление «интереса к работе, ина-
че будет только шум в зале». Кро-
ме того, предложенная едино-
россами схема не позволяет про-
контролировать, голосует ли пар-
ламентарий на пленарке лично.

Заседание думского комитета по 
регламенту вчера было закрытым. 
По его итогам глава комитета Ольга 
Савастьянова сообщила, что поправ-
ки к думскому регламенту вводят за-
прет на голосование по доверенно-
сти на пленарных заседаниях, сове-
те Думы и комитетах. Авторами ини-
циативы стали лидер фракции «Еди-
ной России» Владимир Васильев, его 
первый заместитель Андрей Исаев 
и вице-спикер Сергей Неверов. Го-
спожа Савастьянова заявила, что по-
правки были поддержаны членами 
комитета единогласно и могут быть 
рассмотрены на пленарном заседа-
нии 19 или 21 октября. В докумен-
тах, переданных комитетом в совет, 
их предлагается рассмотреть в среду.

Поправки к регламенту по боль-
шому счету первая попытка самосто-
ятельного законотворчества для де-
путатов седьмого созыва. Парламен-
тарии шестого созыва в таких случа-
ях нередко обращались за помощью 
к представителям других институ-
тов власти, например Администра-
ции президента. Новый подход к за-
конотворчеству работает пока не без 
сбоев. Текст поправок к регламенту 
в думской базе появился только вче-
ра, хотя единороссы анонсировали 
инициативу еще 12 октября.

Среди причин, по которым депу-
тат может отсутствовать на заседани-
ях комитетов, пленарках и совете, в 
проекте пока значится только «вре-
менная нетрудоспособность». Сей-
час думский регламент к уважитель-
ной причине пропуска рабочего дня 
относит «направление в команди-
ровку, участие в выполнении пору-
чений Госдумы и совета палаты, ис-
полнение гражданских обязаннос-
тей, временная нетрудоспособность, 
отпуск, рождение ребенка, регистра-
ция брака, смерть близких родствен-
ников, иные семейные обстоятель-
ства, а также обстоятельства непре-
одолимой силы».

Впрочем, Андрей Исаев вчера от-
метил, что во фракции обсуждает-
ся ситуация, когда прогулом не бу-
дет считаться и нахождение в коман-
дировке, и участие в официальной 

думской делегации. «Количество ко-
мандировок у депутата не ограниче-
но, но они должны подписываться у 
первого вице-спикера, в них указы-
вается цель поездки. Если злоупотре-
блять поездками, то первый зампред 
может и не подписать»,— заявил 

”
Ъ“ 

зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов.

Обсуждается, по словам господи-
на Исаева, и идея введения штрафа 
за прогул заседаний. Ранее эту идею 
высказал Сергей Неверов: «Если че-
ловек пропустил заседание без ува-
жительной причины и не присутст-
вовал, то, конечно, у него нужно от-
нимать деньги из заработной пла-
ты». Однако позже он заявил, что у 
него «нет такого предложения». «Что 
касается взысканий, этот вопрос не 
обсуждался. Этот вопрос может сто-
ять в перспективе, если кто-то без 
уважительной причины будет про-
пускать пленарные заседания»,— 
сказал господин Неверов (см. 

”
Ъ“ от 

17 октября).

Каким образом могут быть вне-
сены правки в проект постановле-
ния (принимается Думой в одном 
чтении), господин Исаев говорить 
не стал. «Мы найдем техническую 
возможность»,— заявил он 

”
Ъ“, не 

исключив при этом, что рассмотре-
ние инициативы пройдет не в среду, 
а в пятницу.

Новый думский график
Сразу после избрания спикером Ду-
мы Вячеслава Володина график ра-
боты парламента было решено из-
менить. Теперь пленарными ста-
ли не две, а три недели, региональ-
ная — только одна. Изменения при-
нимались с подачи спикера. По его 
мнению, после их принятия депута-
ты будут меньше прогуливать заседа-
ния и больше времени посвятят ра-
боте в комитетах и общению с изби-
рателями в своих регионах. Об ини-
циативе единороссов спикер выска-
жется сегодня после совета Думы, 
сказал 

”
Ъ“ источник в окружении Вя-

чеслава Володина.
«Поправки улучшат дисциплину, 

но важно, чтобы вместе с этим шла и 
содержательная парламентская дис-
куссия. Если депутаты будут просто 
сидеть в зале кучками и при этом не 
проявлять интереса к работе, кроме 
шума в зале, ничего не выйдет»,— уве-
рен господин Емельянов. Конститу-
ционный суд в своих постановлени-
ях дважды (20 июля 1999 года и 11 ию-
ня 2003 года) признавал, что Основ-
ной закон предполагает «необходи-
мость личного голосования депутата» 
при принятии законов. Но в этих же 
постановлениях КС признавал за Гос-
думой право на внесение в думский 
регламент «дополнений, касающих-
ся порядка передачи депутатом свое-
го голоса в связи с отсутствием на засе-
дании по обстоятельствам, имеющим 
исключительный характер». 

Так и появились в регламенте 
«правила передачи голоса депута-
том», напоминает 

”
Ъ“ член думско-

го комитета по регламенту Влади-
мир Поздняков (КПРФ). Он разде-
ляет стремление единороссов «за-
ставить всех депутатов работать по-
настоящему», но не согласен с тем, 
«как они решили этого добиваться». 
Коммунист уверен: расклад сил в 
Госдуме такой, что «стопроцентная 
посещаемость депутатами всех за-
седаний никак не скажется на каче-
стве принимаемых законов, пото-
му что все будет решаться голосами 
единороссов».

Как обеспечить всеобщее 
голосование
Каждый созыв депутаты «начинают 
с борьбы за дисциплину, устанав-
ливают новые правила, которые 
тихо рассасываются после первой 
же сессии», заявил 

”
Ъ“ депутат Гос-

думы третьего созыва Борис Надеж-
дин (был первым зампредом фрак-
ции СПС). «Первые зампреды во 
всех фракциях должны были, с од-
ной стороны, укреплять дисципли-
ну, а с другой — голосовать на пле-
нарке за всех отсутствующих»,— 
вспоминает он. 

За те 30 секунд, что длится голо-
сование, координатор должен оббе-
жать все ряды, на которых располо-
жилась его фракция (по четыре кре-
сла в ряду), и нажать кнопку (за, про-
тив или воздержался) на каждом ра-
бочем столе депутата. «Мы даже как-
то устроили межфракционное со-
ревнование на скорость между зам-
предами,— вспоминает господин 
Надеждин.— Отказались участво-
вать только коммунисты, видимо, 
из-за возраста». Состязание прохо-
дило в пленарном зале, когда заседа-
ния не было. Победителем считался 
тот, кто за 30 секунд нажмет больше 

всех кнопок «за». Точное количест-
во своих нажатых господин Надеж-
дин не помнит. «Но помню, что побе-
дил с абсолютным рекордом: четыре 
кнопки в секунду»,— сказал он.

Проблема с дисциплиной сре-
ди 32 депутатов СПС тогда «реши-
лась просто: фракция утвердила гра-
фик присутствия, который гаран-
тировал на каждой пленарке мини-
мум десять депутатов». И ни одного 
«злостного прогульщика во фракции 
не было», уточняет господин Надеж-
дин, по прогнозу которого «пример-
но таким же итогом завершится оче-
редная борьба за дисциплину и в но-
вой Госдуме».

Единороссы до сих пор не объяс-
нили, каким образом они собирают-
ся контролировать посещаемость 
пленарок, когда любой депутат мо-
жет просто передать свою карточку 
для голосования сидящему рядом 
коллеге. Андрей Исаев предполага-
ет, что если депутат «не зарегистри-
ровался на заседании, то голосовать 
его карточка уже не должна». Сле-
дить за дисциплиной, по его словам, 
должны сами депутаты, «это вопрос 
внутрифракционной дисциплины». 
Эти слова фактически аннулируют 
идею поправок к регламенту.

«Как технически будет органи-
зован контроль за голосованием на 
пленарке, плохо себе представляю. 
Если только введут сканирование 
сетчатки глаза или пальцев,— иро-
низирует Михаил Емельянов.— Или 
можно взять пример английского 
парламента, где проголосовавшие за 
законопроект выходят из зала засе-
даний через одну дверь, а те, кто про-
тив,— через другую. В обоих случа-
ях парламентариев пересчитывают 
специальные приставы».

Софья Самохина,  
Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

Спикер Вячеслав Володин  
(в центре) хочет полных залов  
в Госдуме  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Главное военное следственное 
управление (ГВСУ) СКР возбу-
дило уголовное дело, связанное 
с незаконным приобретением 
в 2006–2009 годах земельных 
участков Минобороны в Красно-
горском районе Московской об-
ласти. На похищенных, по версии 
следствия, 20 га лесных угодий 
были возведены дачные коттед-
жи СНТ «Усадьба», владельцы 
которых уже зарегистрирова-

ли на них право собственности. 
Вместе с тем военные следо-
ватели обратились к генпроку-
рору Юрию Чайке с просьбой 
осуществлять надзор за рассле-
дованием дела, из-за того что 
свидетелями по нему проходят 
военные прокуроры. Очевидно, 
расследование может быть пре-
кращено, так как весной Генпро-
куратура уже не нашла основа-
ний для этого уголовного дела.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 и ч. 3 
ст. 260 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере и незаконная 
рубка лесных насаждений в особо 
крупном размере) ГВСУ СКР возбу-
дило 14 октября. А вчера, согласно 
УПК, о возбуждении уголовного про-
изводства была уведомлена главная 
военная прокуратура (ГВП), надзира-
ющая за военным следствием.

С 2006 по 2009 год, по версии след-
ствия, «неустановленные лица», под-
делав документы, похитили 20 га зем-
ли в Красногорском районе Москов-
ской области, находившихся в феде-
ральной собственности. По данным 
департамента имущественных отно-
шений (ДИО) Минобороны РФ, лес-
ные угодья, о которых идет речь, бы-
ли переданы Нахабинским лесниче-
ством под нужды Минобороны в бес-
срочное пользование еще в 1921 году. 
А в случае прекращения права поль-
зования земельными участками во-
енным ведомством они, по законода-
тельству, должны вернуться в лесной 
фонд государства.

Однако, по версии следствия, это-
го не произошло — «неизвестными 
лицами» были изготовлены пакеты 
подложных документов, с помощью 
которых территория СНТ «Ивушка» 
увеличилась на 20 га. Затем за их 
счет было образовано СНТ «Усадьба», 
членами которого стали 95 человек, 
ставшие владельцами почти 20 со-
ток земли каждый, причем бесплат-
но. Как подсчитали военные следо-
ватели, ущерб государству от хище-
ния составил 400 млн руб. А от неза-
конной вырубки деревьев на прива-
тизированных участках ущерб вы-
рос еще на 35 млн руб. При этом сле-
дует отметить, что часть земельных 
участков в «Ивушке» и «Усадьбе» по-
лучили бывшие и действующие со-
трудники ГВП, что и стало одним из 
поводов для расследования ГВСУ.

Следует отметить, что весной это-
го года ГВСУ уже проводило провер-
ку законности отчуждения земель 
Минобороны под коттеджное стро-
ительство в Красногорском районе 
по заявлению бывшего заместителя 
начальника отдела собственной без-
опасности ГВП Олега Зуба (сейчас его 
уголовное дело о крупном мошенни-
честве слушается 235-м гарнизонным 
военным судом в Москве). По инфор-
мации заявителя, ему стало известно 
о том, что руководство ГВП с 2008 го-
да мошенническим путем получало 
земельные участки в садовом товари-
ществе «Ивушка» недалеко от посел-

ка Нахабино. По данным Олега Зуба, 
членами СНТ стали несколько десят-
ков военных прокуроров, в том числе 
один из заместителей главного воен-
ного прокурора Сергея Фридинского, 
а также начальники управлений ГВП.

В сложившийся конфликт между 
ГВП и ГВСУ тогда вмешалась Генпро-
куратура, дав понять, что считает не-
обоснованной проверку следствием 
надзорного ведомства.

На этот раз, возбудив уголовное 
дело, ГВСУ обратилось с ходатайст-
вом к генпрокурору Юрию Чайке по-
ручить центральному аппарату над-
зорного ведомства осуществление 
контроля за расследованием предпо-
лагаемых махинаций с подмосков-
ными землями. Свое обращение во-
енное следствие мотивировало воз-
можным конфликтом интересов, 
в случае если надзор будут выпол-
нять подчиненные главного военно-
го прокурора. В Генпрокуратуре 

”
Ъ“ 

заявили, что такого обращения ГВ-
СУ еще не видели, но в любом случае 
по возвращении господина Чайки 
из командировки на Кипр оно будет 
рассмотрено и будет дан ответ в уста-
новленные законом сроки. В ГВСУ от 
комментариев отказались, сообщив, 
что возбуждением дела хотят добить-
ся справедливости. А в СНТ «Усадь-
ба» пояснили, что на все вопросы от-
вечает только председатель правле-
ния СНТ Александр Шафинский, ко-
торый сейчас находится в отпуске. 
При этом не исключено, что Генпро-
куратура вновь не найдет оснований 
для возбуждения уголовного дела, 
тем более что срок давности за «неза-
конную рубку лесных насаждений в 
особо крупном размере» уже истек. В 
свою очередь, источник 

”
Ъ“ в ГВП от-

метил, что землю в «Усадьбе» получи-
ли лишь несколько бывших проку-
роров, причем, по его версии, впол-
не законно — от местной админист-
рации. Лес же, по его словам, на этих 
участках вырубать не пришлось, по-
скольку его там не было.

При этом следует отметить, что 
конфликты из-за бывшей земли во-
енного ведомства не первый раз про-
исходят в Нахабино. По материалам 
ГВП было возбуждено уголовное де-
ло о мошеннической продаже круп-
ных участков земли бывшего полиго-
на департаментом имущественных 
отношений Минобороны коммерче-
ским структурам. Расследование дела 
продолжается, а заключенные сдел-
ки расторгнуты через арбитраж.

Юрий Сенаторов

Военное следствие просит установить 
гражданский надзор
Возбуждено уголовное дело о получении военными прокурорами земельных участков Минобороны

Неожиданный поворот произо-
шел в расследовании громко-
го уголовного дела о получении 
взятки следователями главного 
следственного управления (ГСУ) 
ГУ МВД по Москве. Один из фигу-
рантов — бывший старший сле-
дователь по особо важным делам 
ГСУ Виктор Рубашкин — признал 
вину и заключил с прокуратурой 
досудебное соглашение о сотруд-
ничестве, а также дал показания 
на других обвиняемых. Его пе-
ревели из СИЗО под домашний 
арест и взяли под госзащиту. 
Между тем два других фигуран-
та расследования — предпола-
гаемый посредник, совладелец 
нескольких крупных торговых 
центров Геннадий Манаширов, 
и экс-следователь Владимир Ан-
дриевский — продолжают настаи-
вать на своей невиновности.

Как стало известно 
”
Ъ“, бывший 

полицейский следователь Виктор 
Рубашкин, несколько месяцев не 
признававший вину в рамках дела 
о взятке и поначалу даже отказывав-
шийся от дачи показаний, неожи-
данно изменил свою позицию, за-
ключив досудебное соглашение о со-
трудничестве. В ГСУ СКР, которое ве-
дет это расследование, данный факт 

”
Ъ“ подтвердили. В свою очередь, ад-

вокат Александр Пахтусов, представ-
ляющий интересы бывшего старше-
го следователя по особо важным де-
лам, пояснил 

”
Ъ“, что его клиент, 

«подумав, сам сделал этот выбор и за-
тем в рамках соглашения дал пока-
зания». О содержании показаний ад-
вокат говорить не стал, но отметил, 
что после заключения соглашения 
его клиент был взят под госзащиту. 
Между тем суд по ходатайству следст-
вия изменил бывшему следователю 
и меру пресечения — с содержания 
под стражей на домашний арест. На-
помним, заключение досудебного 
соглашения подразумевает призна-
ние вины, раскаяние и подробные 
показания о деятельности осталь-
ных участников преступления или 
новых криминальных эпизодах.

Как рассказывал 
”
Ъ“ 20 ноября 

2015 года, считавшийся одним из 
лучших следователей московско-
го полицейского ГСУ Виктор Рубаш-
кин был задержан оперативниками 
управления «М» ФСБ, которое кури-

рует органы внутренних дел. После 
обыска служебного кабинета и квар-
тиры следователя его вместе с кол-
легой — следователем по особо важ-
ным делам ГСУ Владимиром Андри-
евским — чекисты доставили в изо-
лятор. Чуть позже оба были судом аре-
стованы, коллеги из Следственного 
комитета предъявили им обвинение. 
Отметим, что постановление о возбу-
ждении уголовного дела по ч. 6 ст. 290 
(получение взятки) и ч. 4 и 5 ст. 291.1 
(посредничество во взяточничестве) 
УК РФ, по данным 

”
Ъ“, подписал лич-

но Александр Бастрыкин. Любопыт-
но, что в самом начале расследования 
произошло неожиданное событие: 
во время допроса в СКР Владимир Ан-
дриевский отпросился в туалет и су-
мел сбежать. Однако спустя несколь-
ко дней он добровольно сдался.

Еще одним фигурантом расследо-
вания стал совладелец крупных сто-
личных торговых комплексов Ген-
надий Манаширов (его семье при-
надлежат ТЦ «Армада», «Пражский», 
Columbus, «Пражский пассаж» и др.). 
Ему было предъявлено обвинение в 
посредничестве во взяточничестве, 
бизнесмена также арестовали.

Фабула уголовного дела такова. 
По данным СКР, с 2013 года следо-
ватель Рубашкин вел дело в отноше-
нии владельца «АСТ-Карго» Жануко 
Рафаилова и его младшего брата До-
на, которых обвинили в использова-
нии на своих предприятиях рабско-
го труда незаконных мигрантов, со-
здании преступного сообщества и 
организации незаконной миграции. 
Рафаилов-старший, по данным след-
ствия, решил добиться прекраще-
ния уголовного преследования или 
значительного смягчения обвине-
ния и обратился за помощью к свое-
му знакомому Геннадию Манаширо-
ву. Тот хорошо знал следователя Ан-
дриевского и свел своих знакомых. 
По версии следствия, Владимир Ан-
дриевский пообещал договориться 
с коллегой Рубашкиным и запросил 
за решение вопроса 2 млн руб. После 
получения этой суммы подозревае-
мые и были задержаны. На данный 
момент ни Владимир Андриевский, 
ни Геннадий Манаширов вины не 
признают. Пока длится расследова-
ние, суд несколько раз продлевал 
сроки их содержания под стражей.

Владислав Трифонов

Ленинский райсуд Санкт-Петер-
бурга может уже сегодня прекра-
тить за истечением срока давно-
сти одно из двух обвинений по  
так называемому трубному делу, 
вызвавшему большой общест-
венный резонанс. С момента рас-
следования в отношении экс-чи-
новников и коммерсантов ущерб 
по делу сократился с 3 млрд руб. 
до минимального.

Громкое уголовное дело о хище-
нии средств из бюджета Санкт-Пе-
тербурга, выделенных в рамках ин-
вестиционной программы на стро-
ительство и реконструкцию маги-
стральных теплосетей, расследова-
лось с 2012 года. Его инициировал 
губернатор города Георгий Полтав-
ченко, которого ознакомили с мате-
риалами оперативных наработок ГУ-
ЭБиПК МВД. На тот момент речь шла 
о сумме ущерба свыше 3 млрд руб. 
Следственный департамент МВД РФ 
квалифицировал преступление по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере) и ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями).

К уголовной ответственности бы-
ли привлечены экс-глава комитета 
по энергетике городской админист-
рации Олег Тришкин, ряд сотрудни-
ков государственного казенного уч-
реждения (ГКУ) «Управление заказ-
чика по строительству и капиталь-
ному ремонту объектов инженерно-
энергетического комплекса» и биз-
несмены. Впрочем, в прошлом го-
ду обвинения с господина Тришки-
на сняли — как выяснилось, чинов-
ник был введен в заблуждение отно-
сительно реальной ситуации с про-
кладкой тепломагистралей, хотя и 
подписывал платежные документы.

Хищение, согласно версии след-
ствия, проводилось по достаточно 
распространенной схеме. Сотруд-
ники ГКУ готовили документы для 
конкурса на строительство и рекон-
струкцию тепломагистралей таким 
образом, чтобы обеспечить победу 
ООО «Петроком», учредителем кото-
рого являлся Олег Кадкин. Затем, по 

версии следствия, коммерсанты ис-
пользовали трубы, не соответству-
ющие контрактным требованиям, 
однако в документах указывалась 
продукция, отвечающая условиям 
госконтракта.

Бизнесмен Кадкин, считавшийся 
МВД организатором преступления, 
еще в ходе следствия заключил до-
судебное соглашение о сотрудниче-
стве, признав себя виновным. В ре-
зультате он был осужден на услов-
ный срок в особом порядке, причем 
суд прекратил его преследование по 
ст. 285 УК РФ — в связи с истечением 
сроков давности.

Теперь Ленинский райсуд при-
ступил к рассмотрению дела осталь-
ных фигурантов — бывшего генди-
ректора ООО «Петроком» Алексея 
Муравьева и его заместителя Сер-
гея Жуковского, директора ГКУ Кон-
стантина Мосина и его заместите-
лей Анатолия Хютти и Леонида Ши-
шова, а также руководителя ООО 
«Руструбпром» Игоря Селиверсто-
ва. В зависимости от роли каждого 
из них им инкриминируется «злоу-
потребление полномочиями» и «мо-
шенничество, сопряженное с нане-
сением ущерба» в размере 2,6 млн 
руб. Впрочем, правительство Санкт-
Петербурга рассчитывает взыскать 
с подсудимых 48,1 млн руб., заявив 
соответствующий иск.

На вчерашнем заседании было 
заявлено ходатайство о прекраще-
нии уголовного преследования Кон-
стантина Мосина и двух его замов по 
ст. 285 УК РФ — в связи с тем же исте-
чением сроков давности. Отметим, 
что это нереабилитирующее осно-
вание, которое не препятствует по-
терпевшей стороне взыскивать с 
фигурантов дела ущерб. Прокурату-
ра против удовлетворения данной 
просьбы защитников не возражала. 
Таким образом, уже сегодня в деле, 
очевидно, останется только «мошен-
ничество», а его фигуранты, если и 
будут признаны виновными, полу-
чат минимальные сроки.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Бывший следователь 
решил сотрудничать  
с СКР
Фигурант дела о взятке  
заключил досудебное соглашение

Трубное дело осталось 
без злоупотреблений
Шестилетнее расследование  
теряет обвиняемых и статьи

Стало известно о том, 
что СКР и ФСБ активно 
разрабатывают версию 
о причастности покойно-
го олигарха Бориса Бе-
резовского к убийству в 
2006 году обозревателя 
«Новой газеты» Анны По-
литковской. Адвокат быв-
шего сотрудника РУБОПа 
Сергея Хаджикурбанова, 
осужденного в 2014 году 
за организацию убийст-
ва журналистки, утвер-
ждает, что от его клиен-
та в колонии добивались 
соответствующих пока-
заний. Осужденный Хад-
жикурбанов, по словам 
защитника, до недавне-
го времени отказывался 
подтверждать эту версию 
и за малейшие нарушения 
получал самые строгие 
наказания. Во ФСИН за-
явили, что проверят фак-
ты возможного давления 
на заключенного.

«С Сергеем Хаджикурбано-
вым в колонии встретились 
три оперативника, предполо-
жительно из ФСБ, которые в 
настойчивой форме предлага-
ли моему подзащитному дать 
показания о причастности к 
убийству журналистки 

”
Но-

вой газеты“ покойного Бори-
са Березовского»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат Андрей Виканов, 

представляющий интересы 
бывшего сотрудника РУБОПа 
по месту отбытия им наказа-
ния. Сергей Хаджикурбанов, 
приговоренный к 20-летнему 
сроку за организацию убий-
ства Анны Политковской, си-
дит в колонии строгого режи-
ма №5 в Мордовии.

Защитник уточнил, что 
подробностей этого разго-
вора Сергей Хаджикурбанов 
ему не сообщил. Однако про-

сил передать, что согласил-
ся на некие «предложенные 
ему условия». «Какие имен-
но, он не уточнил»,— отме-
тил господин Виканов. При 
этом адвокат убежден, что 
это согласие «должно поло-
жить конец тому давлению, 
которому подвергался в ко-
лонии Сергей Хаджикурба-
нов весь прошедший год».

«А началось все с того, 
что прошлой осенью на-
чальник колонии №5 пред-
ложил Сергею дать показа-
ния по другому громкому 
преступлению — убийству 

в 2004 году главного редак-
тора русской версии журна-
ла 

”
Форбс“ Пола Хлебнико-

ва,— сообщил 
”
Ъ“ адвокат.— 

В частности, требовалось, 
чтобы он рассказал, что к 
организации убийства был 
причастен Лом-Али Гайтука-
ев (осужден по делу об убий-
стве Анны Политковской на 
пожизненный срок.— 

”
Ъ“), 

а заказчиком преступления 
являлся проживающий за 
границей Хож-Ахмед Нуха-
ев». Заключенный, по сло-
вам защитника, отказался 
от дачи показаний, после че-
го у Сергея Хаджикурбанова 
и начались неприятности.

«За любую провинность 
ему стали назначать дисци-
плинарные взыскания,— 
отметил адвокат.— Поэтому 
чуть ли не весь последний 
год он провел то в штрафном 

изоляторе (ШИЗО.— 
”
Ъ“), то 

в помещениях камерного 
типа (ПКТ.— 

”
Ъ“), где в зим-

не-весенний период доволь-
но холодно».

После сотрудников ФСИН 
по делу об убийстве Пола 
Хлебникова Сергея Хаджи-
курбанова опросили опера-
тивные сотрудники УФСИН 
по Мордовии, но он им ни-
чего нового не сообщил, что 
снова привело к ужесточе-
нию условий содержания. 
Однако после согласия Хад-
жикурбанова на «предложен-
ные ему условия», считает за-
щитник, должны решиться 
все его проблемы в колонии.

Тем не менее адвокат на-
правил во ФСИН заявление 
с требованием разобраться с 
нарушениями, которые были 
допущены в отношении Сер-
гея Хаджикурбанова. В нем 

он, в частности, указал, что 
его клиента, даже не созывая 
дисциплинарной комиссии, 
отправляли в ШИЗО или ПКТ.

Во ФСИН 
”
Ъ“ подтвердили, 

что получили обращение от 
адвоката Виканова. «Мы про-
верим изложенные в нем све-
дения о нарушениях,— сооб-
щила начальник пресс-бюро 
ФСИН России Кристина Бело-
усова.— Но сомневаемся, что 
при назначении взыскания в 
колонии не созывали дисци-
плинарную комиссию».

Отметим, что дело о пред-
полагаемом заказчике убий-
ства Анны Политковской бы-
ло выделено СКР в отдельное 
производство и его расследо-
вание продолжается. Ранее 
показания о том, что к этому 
преступлению мог быть при-
частен Борис Березовский, а 
к убийству господина Хлеб-
никова — Лом-Али Гайтукаев, 
следствию давал бывший опе-
ративник ГУВД Москвы Дмит-
рий Павлюченков, осужден-
ный в особом порядке к 11 го-
дам заключения за соучастие 
в убийстве журналистки. Он 
получил минимальный срок 
по этому делу, потому что по-
мог следствию изобличить со-
участников преступления.

«К Борису Абрамовичу (Бе-
резовскому.— 

”
Ъ“) примеря-

ли все громкие преступле-
ния последнего двадцатиле-
тия — и нынешние потуги из 
той же оперы. В его причаст-
ность к убийству я не верю. 
Если бы имелись основания, 
Березовскому еще при жизни 
предъявили бы заочное обви-
нение. О мертвых же можно 
говорить что угодно»,— зая-
вил, в свою очередь, 

”
Ъ“ быв-

ший адвокат господина Бере-
зовского Андрей Боровков.

Алексей Соковнин

Заказчика убийства Анны Политковской  
ищут через мордовскую колонию
Милиционера, осужденного за гибель журналистки,  
вынудили сотрудничать со следствием

От Сергея Хаджикур-
банова требуют дать 
показания о том,  
что Борис Березов-
ский заказал убийство 
журналистки 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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новости

Минобрнауки начинает ме-
нять руководство главных 
педагогических вузов стра-
ны. В конце прошлой неде-
ли ведомство неожиданно 
назначило нового и. о. рек-
тора в Петербургском педа-
гогическом университете 
имени Герцена — им стал вы-
ходец из СПбГУ Сергей Бог-
данов. А в понедельник ста-
ло известно об увольнении 
руководителя Московско-
го педагогического госу-
дарственного университе-
та (МПГУ) Алексея Семенова. 
За неделю до этого чиновни-
ки Минобрнауки выступили 
с программным заявлением: 
заявив, что подготовка учите-
лей «определяет нашу нацио-
нальную безопасность», они 
пообещали сосредоточить-
ся на «сохранении и укрепле-
нии национально-культурной 
и гражданской идентичности 
личности педагога».

Сообщение об уходе ректора 
главного педагогического вуза 
страны появилось на лентах ин-
формационных агентств в ночь 
на понедельник — журналисты 
указывали, что об этом им зая-
вил сам Алексей Семенов. В со-
общении говорилось также, 
что университет возглавит чи-
новник Минобрнауки — заме-
ститель директора департамен-
та госполитики в сфере высше-
го образования Алексей Луб-
ков. Однако утром пресс-служ-
ба МПГУ заявила, что ей неиз-
вестно о смене ректора. «Да, мне 
в полночь позвонили журнали-
сты и спросили, действительно 
ли меня уволили,— рассказал 

”
Ъ“ господин Семенов.— Я ска-

зал, что по закону у министер-
ства есть такое право, но чинов-
ники не обсуждали со мной от-
ставку». Ректор заявил также, что 
в пятницу ушел на больничный, 
поэтому в данный момент уво-
лить его нельзя.

Весь понедельник Минобрна-
уки хранило молчание по пово-
ду ситуации в МПГУ. Поздно ве-
чером ведомство разослало ко-
роткий пресс-релиз, где говори-
лось, что министр Ольга Василь-
ева уволила Алексея Семенова, 
«освободив его приказом от ис-
полнения обязанностей ректо-

ра в первый рабочий день после 
окончания периода его времен-
ной нетрудоспособности». Также 
сообщалось, что выборы нового 
ректора пройдут в соответствии 
с уставом вуза.

Причин увольнения в мини-
стерстве не назвали. За неделю 
до этого, 12 октября, глава Мино-
брнауки Ольга Васильева прове-
ла совещание с руководителями 
педагогических вузов. На встре-
че присутствовал и Алексей Луб-
ков, который неожиданно рас-
критиковал положение дел 
в МПГУ: по его мнению, москов-
ский университет «теряет пози-
ции лидерства», потому что рек-
тор считает правильным «гото-
вить универсального педагога, 
а не педагога-предметника». От-
ветить главе МПГУ не дали.

«Я не понял, с чем связана эта 
критика,— рассказал он вчера 
корреспонденту 

”
Ъ“.— Мы сей-

час пять лет готовим учителя хи-
мии — и 40 лет так было. Объем 
практики, профильных и второ-

степенных предметов остался 
примерно таким же. Та же ситуа-
ция и с другими учителями-пред-
метниками». Господин Семенов 
добавил, что Алексей Лубков 
много лет работал в МПГУ при 
прежнем руководстве и один 
год был проректором при нем: 
«Но мы не сошлись во взглядах 
на развитие университета, и он 
ушел». Вчера Алексей Лубков за-
явил 

”
Ъ“, что не хочет комменти-

ровать информацию о своем воз-
можном назначении на пост рек-
тора МПГУ. Он также не стал пояс-
нять свои претензии к образова-
тельному процессу в вузе, пред-
ложив 

”
Ъ“ получше изучить его 

выступление на совещании. Это 
оказалась без преувеличения 
программная речь: «Ценности 
и смыслы, сохранение и укре-
пление национально-культур-
ной и гражданской идентично-
сти личности педагога неизбеж-
но готовят поворот в этой обла-
сти, определяющей нашу наци-
ональную безопасность,— заяв-
лял заместитель главы департа-
мента.— Когда мы говорим об 
идеале будущего учителя, мы 
должны ориентироваться на на-
шу культуру. Нашу непрерывную 
культуру, ее традиции, ее коды, 
ее матрицу — потому что все это 
заложено изначально в нас, в том 

потоке исторического бытия, ко-
торый мы должны осмыслить».

В конце прошлой недели но-
вый руководитель появился 
и в Петербургском педагогиче-
ском университете имени Гер-
цена. С 14 октября и. о. ректора 
вуза приказом Минобрнауки на-
значен Сергей Богданов, кото-
рый до этого занимал должность 
проректора по обеспечению ре-
ализации образовательных про-
грамм и осуществлению науч-
ной деятельности. Его направле-
ниями в СПбГУ были востокове-
дение, африканистика, искусст-
ва и филология. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в вузе, назначение го-

сподина Богданова стало нео-
жиданностью для руководства 
и профессорско-педагогического 
состава. Особенно странным на-
значение выглядит в связи с тем 
фактом, что весной в вузе уже на-
значали и. о. ректора. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ среди руководства педаго-

гического вуза и в правительст-
венных кругах Петербурга свя-
зывают назначение господина 
Богданова с фигурой главы Рос-
сийской академии образования 
Людмилы Вербицкой, с которой 
они много лет вместе работали.

Александр Черных;  
Марина Костюкевич,  
Санкт-Петербург

Будущим учителям  
меняют воспитателей
Минобрнауки сочло, что двум ведущим педагогическим вузам  
нужны новые ректоры

Более 100 млн руб. получили 69 некомме-
рческих организаций (НКО) на проекты  
в селах и малых городах. Созданный 
в этом году по инициативе президента 
специальный грантоператор — фонд «Пер-
спектива» — подвел итоги третьего конкур-
са на получение грантов на «деревенские» 
проекты. Самый маленький — 56,2 тыс. 
руб.— пойдет на развитие воспитанников 
детских садов. Самый большой — 4,5 млн 
руб.— выделен на создание культурно-
просветительского центра святого муче-
ника Александра Медема.

Победители третьего конкурса — 69 НКО 
из 38 регионов — получили на «деревенские» 
проекты 104 275 млн руб. По данным фонда 
по развитию гражданской активности «Пер-
спектива», средний размер гранта — 1,5 млн 
руб. Самый маленький — 56,2 тыс. руб.— по-
лучило некоммерческое партнерство содей-
ствия воспитательно-образовательным про-
граммам «Цветы жизни» города Череповца на 
проведение театрализованных мероприятий 
и экскурсий для воспитанников детских са-
дов. Самый большой грант — 4,575 млн руб.— 
выделен Хвалынской православной класси-
ческой гимназии во имя святого мученика 
Александра Медема Саратовской епархии 
РПЦ на создание культурно-просветительско-
го центра во имя святого мученика.

Самарская организация «За информаци-
онное сообщество» за 4,086 млн руб. в проек-
те «Том Сойер Фест» создаст «методику про-
ведения мероприятий по сохранению исто-
рических зданий силами волонтеров», напи-
шет пособие, создаст учебные фильмы. Тер-
риториальное общественное самоуправле-
ние (ТОС) «Краснотал-9» из Урюпинска полу-
чило 442 тыс. руб. на проект «Клуб золотого 
возраста», в котором предполагается прово-
дить с пожилыми людьми спортивно-танце-
вальные, психологические тренинги, мас-
тер-классы по театральному мастерству и де-
коративно-прикладному творчеству. Члены 
ТОС села Шумилово Тверской области в рам-
ках проекта «Детская деревня Шумилово» 
(508 тыс. руб.) намерены провести анкетиро-

вание учеников старших классов двух школ 
в соседних селах. «У нас команда бывших го-
рожан, мы хотим восстановить брошенную 
деревню Шумилово, нам нужны специали-
сты. И мы хотим привлечь школьников, вы-
яснив, кто из них намерен остаться в деревне 
и чем им интересно заняться — землей, жи-
вотными или техникой»,— пояснил 

”
Ъ“ гла-

ва ТОС Александр Бросин. Он рассказал, что 
на проект ТОС искал деньги «где только мож-
но»: «Узнав о появлении грантоператора для 
сельских проектов, подали заявку на первый 
конкурс; проиграв, подали на второй кон-
курс, на третий — благо это можно по поло-
жению фонда».

На третий конкурс было подано, по дан-
ным фонда «Перспектива», 558 заявок (на пер-
вый конкурс — 419 заявок, на второй — 470 
заявок). Глава фонда «Перспектива» Александр 
Свинин ожидает, что больше всего заявок бу-
дет в четвертом конкурсе (его итоги подведут 
5 декабря). Он пояснил, что «фонд вместе с об-
щественными палатами регионов проводит 
большую работу по информированию НКО» 
о создании спецоператора, «где им не надо со-
перничать с федеральными организациями». 
Также, по его мнению, играет роль «большое 
количество победителей — 152 проекта в двух 
конкурсах (у остальных восьми грантоперато-
ров победили 352 проекта)». Всего фонд рас-
пределит 480 млн руб. из выделенных прези-
дентом на гранты 4,6 млрд. В основном, отме-
тил господин Свинин, в конкурсах побежда-
ют «небольшие, ориентированные на соци-
альный эффект для конкретной небольшой 
территории проекты», и это «очень востребо-
вано в селах и малых городах».

По мнению главы ассоциации «Юристы 
за гражданское общество» Дарьи Милослав-
ской, этими проектами «вполне можно раз-
вивать гражданскую активность», но к соци-
ально-экономическому развитию деревни 
они «имеют сильно опосредованное отноше-
ние». Более полезной была бы «деятельность 
по приведению деревенского быта в соответ-
ствие с человеческими условиями жизни».

Наталья Городецкая

Сельские НКО  
выходят на конкурс
Организации получают гранты  
на «деревенские» проекты

Генпрокуратура проверит законность 
процедуры обжалования штрафных по-
становлений, рассылаемых ГИБДД ав-
товладельцам. Как стало известно ”Ъ“, 
с таким запросом в надзорное ведомство 
обратилась группа граждан. Госавтоин-
спекция принимает жалобы в электрон-
ном виде от граждан только при наличии 
электронно-цифровой подписи, стои-
мость которой составляет от 1,5 тыс. до 
4 тыс. руб. Это нарушение конституцион-
ных прав водителей, считают заявители, 
поскольку означает навязывание допол-
нительных платных услуг.

Запрос в Генпрокуратуру поступил от ря-
да граждан, в том числе автоюриста, экспер-
та ОНФ по безопасности дорожного движе-
ния Катерины Соловьевой. Дело в том, что об-
жаловать штрафные постановления гражда-
не могут двумя способами: отправив жалобу 
традиционной почтой или в электронном ви-
де. В последнем случае необходимо, заполнив 
бланк на официальном сайте ГИБДД gibdd.ru, 
отправить документы, подтверждающие не-
законность выписанного штрафа. Однако, 
чтобы жалоба была принята, ее надо заве-
рить электронно-цифровой подписью (ЭЦП). 
В свою очередь, чтобы получить ЭЦП, гражда-
нин должен обратиться в специальный аккре-
дитованный при Минкомсвязи центр (их бо-
лее 400 по всей России, ежегодно выдают 10–
15 млн подписей), заплатить 1,5–4 тыс. руб., 
получить электронный сертификат и устано-
вить на компьютер.

Госпожа Соловьева считает такую практи-
ку «противоречащей закону»: порядок обжа-
лования постановлений установлен гл. 30 Ко-
АП РФ, в ней подпись не упоминается, других 
ограничений не описано. Более того, поясня-
ет она, в случаях, не связанных с обжаловани-
ем «писем счастья», ГИБДД электронной под-
писи не требует (например, при направлении 
жалобы на график приема подразделения), 
руководствуясь 59-ФЗ «О порядке рассмотре-
ния обращений граждан». «Подобные дейст-
вия не только ограничивают права граждан 
на обжалование, но и обуславливают привяз-
ку реализации конституционного права фак-
тически к приобретению дополнительных 
платных услуг,— считает госпожа Соловье-
ва.— Прошу провести проверку оснований 
установления дополнительных, не предусмо-
тренных законодательством ограничений».

Проблема обжалования штрафных поста-
новлений обострилась в последние два года 
в связи с ростом числа камер фиксации на-
рушений (их более 10 тыс. по всей России) 
и, как следствие, лавинообразным ростом 
штрафов. За девять месяцев 2016 года ГИБДД 
выписала почти 50 млн штрафов, из них при-
мерно 20% — в Москве. В столице количест-
во жалоб на «письма счастья» растет: за де-
вять месяцев 2015 года водители направи-
ли в УГИБДД по Москве 24 тыс. писем, в 2016 
году — уже 52 тыс. (общее количество обра-
щений — более 167 тыс., из них 118 тыс. — 
в электронной форме).

В пресс-службе Генпрокуратуры 
”
Ъ“ под-

твердили, что запрос от госпожи Соловьевой 

получен, в течение 30 дней будет проведена 
проверка. Возможен сценарий, при котором 
запрос будет направлен для рассмотрения на-
прямую в МВД, пояснили 

”
Ъ“ в надзорном ве-

домстве.
В ГИБДД РФ 

”
Ъ“ пояснили, что в отноше-

нии жалоб на постановления об админис-
тративных нарушениях действует особый 
порядок рассмотрения, который вытекает 
из КоАП РФ: обжаловать штраф может толь-
ко участник дела об административном пра-
вонарушении или его законный представи-
тель. Поэтому заявителя нужно идентифи-
цировать, а единственный способ это сде-
лать, пояснили 

”
Ъ“ в ГИБДД России,— с по-

мощью ЭЦП или письмом с традиционной 
подписью. При этом в Госавтоинспекции 
считают, что поданное в электронном ви-
де обращение следует считать полноцен-
ным документом, поскольку именно с не-
го начинается административная процеду-
ра рассмотрение жалобы. Это значит, что на 
него распространяются требования к элек-
тронным документам, закрепленные в за-
коне «Об электронной подписи». При этом 
в ГИБДД заметили: единых ведомствен-
ных правил, обязывающих региональные 
управления Госавтоинспекции требовать 
электронные подписи, не существует. На 
официальном сайте Госавтоинспекции опу-
бликована рекомендация (для управлений 
в субъектах федерации) запрашивать ЭЦП 
у граждан, но регионы сами принимают ре-
шение, следовать ей или нет.

«Гаишники, конечно, слегка лукавят, по-
тому что электронная подпись не гаранти-
рует, что ею воспользовался исключитель-
но подавший заявление человек,— счита-
ет президент Московской коллегии пра-
вовой защиты автовладельцев Виктор Тра-
вин.— Надо понять, от кого мы защищаем-
ся этой подписью? Какому 

”
злоумышленни-

ку“ придет в голову обжаловать чужое поста-
новление от своего имени? Это не банков-
ский вексель». По его мнению, в КоАП необ-
ходимо закрепить процедуру обжалования 
в электронном виде: отсканированный ва-
риант письменного заявления с подписью 
должен быть достаточным основанием для 
приема жалобы (такие обращения принима-
ет столичный «Администратор московского 
парковочного пространства»).

Первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков также видит 
необходимость править КоАП для «выработ-
ки компромиссного решения». «В противном 
случае начнется вал обращений в ГИБДД, с ко-
торыми будет тяжело справляться с учетом со-
кращения штата МВД,— говорит он.— Рекви-
зиты гражданина должны быть в любом слу-
чае. С другой стороны, обязывать граждан 
платить за подпись тоже не совсем правиль-
но». «Помимо ЭЦП есть еще бесплатный вари-
ант идентификации гражданина — сайт госу-
слуг, и мне непонятно, почему через него жа-
лобы до сих пор не принимаются»,— отме-
тил координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов.

Иван Буранов

Водителям не нравится 
порядок цифр
Генпрокуратуру просят изменить механизм 
обжалования автоштрафов

Мордовия признана одним 
из регионов, где эффектив-
нее всего работают с талан-
тливыми детьми, следует 
из оказавшегося в распоря-
жении ”Ъ“ первого рейтин-
га регионов по количеству 
победителей и призеров все-
российских школьных олим-
пиад. Впрочем, несмотря на то 
что авторы исследования, по-
мимо общего числа дипломов, 
учитывали их соотношение с 
населением региона, никто из 
остальных 82 участников опе-
редить Москву так и не смог.

На федеральном уровне прин-
ципы работы с одаренными деть-
ми были утверждены еще в 2012 
году. Тогда президент Дмитрий 
Медведев утвердил Концепцию 
общенациональной системы вы-
явления и развития молодых та-
лантов. Выявлять и развивать «за-
датки и способности детей и мо-
лодежи» авторы концепции пред-
лагают, например, с помощью ре-
гиональных и муниципальных 
целевых программ. Одна из наи-
более популярных форм работы 
по выявлению талантов — Все-
российская олимпиада школьни-
ков (ВсОШ). Ежегодные состяза-
ния по 24 предметам проводятся 
для учащихся с 4-го по 11-й класс. 
Выпускники школ в случае побе-
ды на заключительном этапе мо-
гут поступить в любой вуз по про-
фильному направлению без всту-
пительных испытаний. По дан-
ным Минобрнауки, ежегодно 
в ВсОШ участвуют более 6 млн 
школьников. Однако единого 
рейтинга регионов по результа-
там ВсОШ до сих пор не было.

Первое исследование уча-
стия регионов во Всероссийской 
олимпиаде школьников подго-
товили Московский центр не-
прерывного математического 
образования (МЦНМО) и портал 
«Олимпиада.ру». Авторы проана-
лизировали результаты школь-
ников из 83 регионов за несколь-
ко лет, сопоставив их с количест-

вом населения в субъекте (коли-
чество дипломов на 100 тыс. насе-
ления за три года). «Москва в абсо-
лютных цифрах лучшая, но если 
мы соотнесем результат с населе-
нием, окажется, что, например, в 
2012 году ее обгонял Санкт-Петер-
бург, а сейчас буквально в спину 
дышит маленькая Мордовия»,— 
пояснил директор МЦНМО Иван 
Ященко.

Впрочем, Москву опередить 
так никому и не удалось: 699 ди-
пломов победителей и призеров 
в 2016 году (коэффициент 5,67). 
Второе место заняла Мордовия 
(45 дипломов, коэффициент 5,57). 
Несмотря на количественное пре-
имущество (204 диплома), Петер-
бург смог занять только третье ме-
сто, так как в пересчете на населе-
ние коэффициент составил 3,90. 
Замыкают топ-5 Кировская об-
ласть (49 дипломов, коэффициент 
3,78) и Татарстан (141 диплом, ко-
эффициент 3,64). В топ также по-
пал Севастополь (7 дипломов, ко-
эффициент 1,68), результаты кото-
рого начали учитывать только в 
2015 году, заняв 15-е место. Соста-

вители ранжируют лишь 20 луч-
ших регионов, определяя субъ-
екты с коэффициентом ниже 1,1 
(Томская область — 20-е место) в 
категорию «слабых» результатов.

«Нам важно не просто зафик-
сировать текущие цифры, а выя-
вить положительную динамику 
отдельных регионов за несколько 
лет»,— пояснил 

”
Ъ“ Иван Ященко. 

По его мнению, рейтинг «стиму-
лирует работу», а пример Мордо-
вии (в 2012 году 18 дипломов с ко-
эффициентом 2,18) доказывает, 
что «если регион берется за эту ра-
боту, результаты не заставят себя 
ждать».

Помимо рейтинга авторы 
предлагают создать «дорожную 
карту» «Как стартовать с нуля» для 
слабых регионов: осознать необ-
ходимость работы с талантами; на 
примере успешных регионов убе-
диться, что результаты достижи-
мы; создать условия для реализа-
ции талантов, например, открыть 
бизнес-инкубаторы совместно с 
инвесторами; максимально под-
держать учителей. «Как это было 
сделано в Дагестане при поддер-

жке частного фонда 
”
Пери“. Та-

кая модель реальна для каждого 
региона, везде есть талантливые 
дети и люди, готовые с ними ра-
ботать, нужно только правильно 
их поддержать»,— уверен госпо-
дин Ященко.

«Существенный фактор, кото-
рый влияет на высокие показате-
ли региона по работе с талантами 
— наличие энтузиастов, которых 
необходимо поддерживать»,— 
заявил 

”
Ъ“ замдиректора киров-

ского Центра дополнительного 
образования одаренных школь-
ников Игорь Рубанов. Он напом-
нил, «как это было с ЕГЭ, когда гу-
бернаторы давили на школы», по-
тому что результаты госэкзамена 
учитывались в оценке эффектив-
ности работы главы региона (по-
казатель был исключен из крите-
риев оценки указом президента в 
2014 году). Показатель работы с та-
лантами «труднее фальсифициро-
вать», считает он. «Высокие пока-
затели должны стать следствием, 
а не целью, находить и поддержи-
вать учителей, готовых работать с 
детьми — лучшее, что может сде-
лать государство»,— заключил он.

«Прямой связи между коли-
чеством талантов и эффективно-
стью губернатора нет, тем более 
пока не решена ключевая про-
блема — дальнейшая социализа-
ция этих детей»,— сказал 

”
Ъ“ по-

литолог Михаил Виноградов. Он 
уверен, что показатель работы 
с талантами вряд ли будет вклю-
чен в критерии эффективности 
работы главы региона и спосо-
бен серьезно изменить ситуацию 
в регионе. Тем не менее госпо-
дин Ященко напоминает, что ро-
дители школьников во многом 
ориентируются на рейтинги, пе-
реводя детей в образовательные 
учреждения из топа федерально-
го рейтинга школ. По его словам, 
уже сейчас семьи из других регио-
нов едут в Мордовию, привлечен-
ные высоким уровнем образова-
тельной работы.

Анна Макеева

Олимпиада-83
”
Ъ“ узнал результаты федерального рейтинга олимпиадных успехов школьников

О проигранной им аппа-
ратной партии ректор Мос-
ковского педагогического 
государственного универ-
ситета Алексей Семенов 
узнал из пресс-релиза 
 Минобрнауки

Всероссийская олимпиада школьников. Топ-20
Регион  Количество дипломов  Коэффициент в расчете
 2016 2015 2014 на население (2016 год)

Москва 699 583 368 5,67

Республика Мордовия 45 34 23 5,57

Санкт-Петербург 204 219 129 3,90

Кировская область 49 44 30 3,78

Республика Татарстан 141 109 72 3,64

Удмуртская Республика 53 48 38 3,49

Чувашская Республика 42 43 17 3,40

Челябинская область 75 67 46 2,14

Вологодская область 25 27 19 2,10

Магаданская область 3 3 0 2,05

Новосибирская область  55 52 36 1,99

Ярославская область 23 21 19 1,81

Новгородская область 11 10 7 1,79

Липецкая область 20 12 8 1,73

Севастополь 7 2 0 1,68

Республика Марий-Эл 11 12 12 1,60

Нижегородская область  50 37 22 1,53

Ульяновская область 15 16 9 1,19

Архангельская область 13 15 13 1,15

Томская область 12 17 13 1,11
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Напомним, в конце сентября го-
сподин Плотницкий заявлял о по-
пытке госпереворота в своей респу-
блике, в результате чего то ли пове-
сился в камере, то ли был убит быв-
ший глава правительства ЛНР Генна-
дий Цыпкалов. Друг погибшего Мото-
ролы, командир батальона «Сомали» 
Михаил Толстых, известный под по-
зывным Гиви, вчера также говорил о 
скором возобновлении боевых дейст-
вий: «Кто бы это ни сделал, они будут 
расплачиваться. Вся Украина. Мы бу-
дем захватывать каждый город. Я буду 
равнять их с землей за этого друга»,— 
сообщил он телеканалу «Звезда».

Украинские силовики ответствен-
ность за ликвидацию Арсения Пав-
лова брать на себя не стали. Спикер 
МВД Украины Артем Шевченко пред-
положил, что Моторола мог быть 
убит «своими же подельниками». Ру-
ководитель аппарата СБУ Александр 
Ткачук предположил, что за громким 
убийством могут стоять российские 
спецслужбы: «Он был живым свиде-
телем событий и мог указать на кон-
кретные имена тех сотрудников рос-
сийских спецслужб, которые давали 
указания боевикам убивать наших 
соотечественников,— заявил госпо-
дин Ткачук.— Павлов очень много 
знал и мог многое рассказать. Поэто-
му надо смотреть в первую очередь, 
кому это выгодно. А выгодно это рос-
сийскому руководству — и полити-
ческому, и руководителям россий-
ских спецслужб». Глава комитета Со-
вета федерации по международным 
делам Константин Косачев потребо-
вал «провести тщательное расследо-
вание»: «Эта трагедия не должна авто-
матически становиться аргументом 
в конфликте между Киевом и Донец-
ком без должных на то оснований». 
По его словам (цитата по «Интерфак-

су»), «если и когда основания и дока-
зательства причастности Киева поя-
вятся, Киев должен будет отвечать в 
полном объеме и перед всем между-
народным сообществом за акт поли-
тического терроризма».

Убийство Арсения Павлова про-
изошло на фоне кризиса в выполне-
нии минских договоренностей. В 
конце сентября казалось, что этот про-
цесс все же начал двигаться: тогда кон-
тактной группе в Минске удалось до-
говориться о разведении сил на трех 
участках линии разграничения на 
востоке Украины. Соглашение под-
писали экс-президент Леонид Куч-
ма, Борис Грызлов от России и пред-
ставитель ОБСЕ Мартин Сайдик. Од-
нако в начале октября процесс разве-
дения сил был сорван еще до его на-
чала. Развести силы удалось лишь на 
пару часов, после чего военные вер-
нулись на прежние позиции. После 
этого канцлер Германии Ангела Мер-
кель пригласила лидеров «норманд-
ской четверки» в Берлин на перего-
воры. Помощник президента России 
Юрий Ушаков 10 октября подтвердил, 
что 19 октября встреча лидеров Герма-
нии, Франции, России и Украины пла-
нируется. Однако вчера пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий Пе-
сков отметил, что шансы на проведе-
ние встречи «нормандской четвер-
ки» на высшем уровне 19 октября сов-
сем невелики. «Принимая во внима-
ние, что до сих пор нет ясности и ра-
бота на уровне помощников прези-
дента по соответствующим направ-
лениям пока не дала положительных 
результатов, шансы совсем невели-
ки,— сказал господин Песков.— Тем 
не менее работа продолжается, рос-
сийская сторона остается привержен-
ной минским договоренностям и го-
това делать все для их скорейшей ре-
ализации».

Илья Барабанов

Донбасс тряхнуло 
взрывом в лифте

Банк National Westminster Bank 
в Великобритании закрыл счета 
телеканала Russia Today (RT), ко-
торый финансируется из бюдже-
та РФ. Об этом вчера сообщила 
главный редактор RT Маргарита 
Симоньян. В банке не стали объ-
яснять свое решение. МИД РФ за-
подозрил, что это «согласованная 
с официальным Лондоном акция». 
В британском правительстве зая-
вили, что «событие имеет исклю-
чительно коммерческую природу 
и позицию правительства Вели-
кобритании не отражает». Однако 
российские парламентарии гото-
вы в ответ арестовать счета бри-
танской телерадиовещательной 
корпорации BBC в России.

В телевизионную сеть RT входит 
канал RT UK, выходящий в эфир из 
собственной студии в Лондоне. Russia 
Today финансируется из бюджета Рос-
сии. Бюджет RT на 2016 год составля-
ет 17 млрд руб., отмечается на офи-
циальном сайте канала. О закрытии 
счетов в банке National Westminster 
Bank («Натвест», входящий в холдинг 
Royal Bank of Scotland Group) сооб-
щила Маргарита Симоньян. На сай-
те телеканала вывешена копия уве-
домления банка (датирована 12 октя-
бря), часть информации на ней скры-
та. В письме банка говорится, что со-
трудничество с каналом прекращает-
ся, а счета будут закрыты через два ме-
сяца. «Недавно мы пересмотрели ва-
ши банковские договоренности с на-
ми и пришли к заключению, что мы 
более не будем предоставлять вам эти 
услуги,— говорится в письме.— Со-
ответственно, вам придется догово-
риться о банковских операциях вне 
Royal Bank of Scotland Group». В пись-
ме отмечается, что доступ к исполь-
зованию банковских карт RT будет 
прекращен 14 ноября, а осуществле-
ние всех банковских операций «бу-
дет отменено и завершено 12 декаб-
ря». «Мы заверяем вас, что пришли к 
этому решению лишь после внима-
тельного изучения вопроса, впрочем, 
наше решение является окончатель-
ным, и мы не готовы вступать с ва-
ми в какие-либо переговоры, связан-
ные с этим»,— сообщается в письме. 
Конкретных причин закрытия счетов 
банк не сообщил.

«Так и написано: 
”
Мы не обязаны 

раскрывать причины“,— сообщила 

”
Ъ“ госпожа Симоньян.— Сама по се-

бе блокировка не закроет вещания, 
но мы не знаем, что там предпри-
мут дальше. Сейчас мы не знаем, как 
дальше совершать финансовые опе-
рации, как платить людям зарплату». 
Глава RT отметила, что с этим банком 
«работали много лет, никаких про-
блем не возникало». На вопрос о том, 
намерены ли в RT оспаривать реше-
ние банка, госпожа Симоньян отве-
тила, что «адвокаты ищут варианты, 

думают, что можно сделать». По сло-
вам госпожи Симоньян, британский 
медиарегулятор Ofcom «к этому не 
имеет никакого отношения абсолют-
но». Отметим, ранее Ofcom по итогам 
расследования по жалобам телезри-
телей сочла «предвзятым» освеще-
ние телеканалом RT ряда тем, в том 
числе ситуации на Украине. Вчера в 
Ofcom 

”
Ъ“ напомнили, что в общей 

сложности с начала вещания в Вели-
кобритании в 2005 году «RT нарушал 
законодательство, касающееся теле-
радиовещания в стране, 13 раз». Од-
нако нынешняя ситуация с закрыти-
ем счетов с деятельностью регулято-
ра не связана, заверили 

”
Ъ“ в Ofcom.

Москва «потребует от британских 
властей разъяснить сложившуюся 
ситуацию», заявили в МИД РФ, запо-
дозрив в решении банка «согласован-
ную с официальным Лондоном ак-
цию по устранению» телеканала. В то 
же время официальный представи-
тель премьер-министра Великобри-
тании Терезы Мей заявила, что бри-
танское правительство не имеет от-
ношения к решению банка NatWest. 
«Это дело банка, и только они мо-
гут решать, кому они предоставля-
ют услуги, которые основываются 
на их собственной готовности к ри-
скам»,— подчеркнула она.

В казначействе Великобритании 

”
Ъ“ сообщили, что «событие име-

ет исключительно коммерческую 
природу, никакого отношения к по-
литике не имеет и позицию прави-
тельства Великобритании не отража-
ет». В пресс-службе The Royal Bank of 
Scotland 

”
Ъ“ заявили, что пока не мо-

гут предоставить официальных ком-
ментариев.

В Госдуме и Совете федерации (СФ) 
уже возмутились закрытием счетов 
RT. «Если правительство Великобри-
тании считает для себя возможным, 
декларируя свободу слова, объявляя 
себя цитаделью демократии, аресто-
вывать при этом счета российских 
СМИ, то мы должны ответить зер-
кально и арестовать счета BBC в Рос-
сии. Это отрезвит тех, кто принял ре-
шение о блокировке и лишил гра-
ждан Великобритании права на аль-
тернативную информацию»,— зая-
вил «РИА Новости» член комитета СФ 
по международным делам Игорь Мо-
розов. Отметим, что Маргарита Симо-
ньян сообщила, что «деньги не забло-
кированы, забрать их пока еще мож-
но». Первый зампред комитета по обо-
роне и безопасности СФ Франц Клин-
цевич считает, что если в Лондоне ре-
акции на заявление МИД не последу-
ет, то надо «бить тогда ногой — блоки-
ровать счета BBC в России». Какое от-
ношение BBC имеет к счетам RT, сена-
торы не объяснили.

Екатерина Гробман,  
Михаил Коростиков,  
Галина Дудина

С Russia Today 
не посчитались
У телеканала возникли коммерческие 
проблемы в Великобритании

На «Исламское государство» 
зашли с Мосула
США и их союзники развернули свою битву с террористами

Коалиция во главе с США начала 
операцию по освобождению вто-
рого по величине иракского го-
рода Мосул, контролируемого 
«Исламским государством» (ИГ). 
Исход наступления предопреде-
лит будущее военной кампании 
против ИГ и может привести к ра-
дикальным последствиям для 
всего региона. Главные из них — 
гуманитарная катастрофа, обо-
стрение межрелигиозных про-
тиворечий и усиление борьбы 
за сферы влияния между веду-
щими региональными держава-
ми. Несмотря на угрозу того, что 
операция затянется и Мосул по-
вторит судьбу сирийского Алеп-
по, президент РФ Владимир Пу-
тин уже заверил: Москва «не 
намерена раздувать истерию» 
вокруг штурма, понимая необхо-
димость борьбы с терроризмом.

Реванш для Багдада
Второй по величине город Ирака 
остается главным бастионом ИГ с 
июня 2014 года. Тогда отряды исла-
мистов триумфально вошли в полу-
торамиллионный город, не встре-
тив сопротивления деморализо-
ванной иракской армии. После это-
го Мосул стал для сторонников ИГ 
(запрещено в РФ) символом могу-
щества и непобедимости. Именно 
здесь лидер «Исламского государ-
ства» Абу Бакр аль-Багдади провоз-
гласил «халифат» — управляемое по 
законам шариата несуществующее 
государство.

Через два с половиной года по-
сле утраты Мосула власти в Багда-
де полны решимости избавиться 
от имиджа слабой несамостоятель-
ной администрации, раздираемой 
внутренними противоречиями и 
неспособной контролировать си-
туацию. В телеобращении к нации, 
сделанном вчера в связи с началом 
штурма Мосула, премьер Ирака 
Хайдер аль-Абади заявил, что «про-
звенел звонок победы», напомнив 
о предыдущих успехах иракских 
сил безопасности. К сегодняшне-
му дню армия уже почти очистила 
от исламистов провинции Анбар и 
Салах-эд-Дин. А накануне премьер 
аль-Абади рассказал о подготовке к 
штурму еще одного находящегося в 
руках ИГ города Хавиджа. Контроль 
над Хавиджей будет иметь стратеги-
ческое значение в ходе битвы за Мо-
сул, поскольку позволит наступаю-
щим избежать ударов с тыла.

Коалиция разных лиц
В связи с наступлением на Мосул за-
явление о целях операции и составе 
участников сделал вчера и предста-
витель командования действующей 
в Ираке международной коалиции 
во главе с США генерал-лейтенант 
Стивен Таунсенд: «Это может быть 
длительная и напряженная битва, 
но иракцы подготовились к ней, а 
мы будем стоять на их стороне». По 
словам Стивена Таунсенда, реша-
ющую роль в освобождении Мосу-
ла должны будут сыграть иракские 
правительственные войска и отря-
ды курдских ополченцев, которые 
получат наземную и авиационную 
поддержку коалиции. Ранее в таком 
же ключе высказался и премьер Аба-
ди, настоявший на том, что «освобо-
ждать Мосул должны будут иракцы и 
никто иной».

Для штурма Мосула стянуты бес-
прецедентные силы — 60-тысячная 
наземная группировка, состав ко-

торой выглядит весьма неоднород-
ным. Помимо иракской армии и по-
лиции, а также подразделений курд-
ского ополчения — пешмерги — в 
операции принимают участие отря-
ды шиитского ополчения «Аль-Хашд 
аш-Шааби» и суннитские племен-
ные формирования. Кроме того, при 
проведении наступления на Мосул 
может быть задействовано до 2 тыс. 
турецких военных, а также амери-
канские и европейские советники (а 
возможно, и силы спецназначения), 
размещенные в Ираке.

Противоречия между участни-
ками коалиции во главе с США со 
всей остротой обнаружились уже 
вчера — президент Турции Реджеп 

Тайип Эрдоган дал понять, что Ан-
кара не намерена делить с иракски-
ми властями еще не достигнутую 
победу над ИГ: «Говорят, пусть Тур-
ция не входит в Мосул. Как это мы 
не войдем? У нас 350 км границы с 
Ираком, оттуда исходит угроза. Сей-
час в Мосуле находятся наши братья 
— арабы, туркмены, курды». Турец-
кий лидер фактически отверг те-
зис, что Мосул должны будут осво-
бождать не иностранцы, а силы без-
опасности Ирака.

Этот выпад сделал еще более на-
пряженными отношения между дву-
мя странами, обострившиеся в связи 
с действиями турецких военных на 
севере Ирака, которые не были санк-
ционированы правительством в Баг-
даде. Отвечая на прошлой неделе на 
требование премьера Абади вывес-
ти турецкие войска из Ирака, пре-

зидент Эрдоган позволил себе лич-
ные выпады в адрес иракского лиде-
ра: «Ты мне не пара и не ровня. Ты не 
соответствуешь моему уровню. Твои 
вопли и крики в Ираке не имеют для 
нас никакого значения. Мы будет де-
лать то, что нам надо». В Анкаре на-
поминают: в случае отсутствия при-
глашения принять участие в битве 
за Мосул от иракского правительст-
ва турецкие военные могут начать 
действия в Ираке по приглашению 
лидера Иракского Курдистана Масу-
да Барзани.

Между тем турецкое вмешатель-
ство рискует нарушить и без того 
хрупкий баланс сил внутри насту-
пающей на Мосул коалиции во гла-
ве с США. Руководство шиитского 
ополчения «Аль-Хашд аш-Шааби», 
за которым стоит еще один ключе-
вой региональный игрок — Иран, 
уже обвинило президента Эрдо-
гана в «расистском предложении 
изменить демографический со-
став Мосула». Заявление шиитской 
группировки было сделано в ответ 
на слова господина Эрдогана о том, 
что после освобождения города в 
нем должны будут остаться «только 
арабы-сунниты, туркмены и сунни-
ты-курды».

Битва всех битв
Сколько бойцов ИГ будут проти-
востоять 60-тысячной группиров-
ке коалиционных сил, точно неиз-
вестно — данные варьируются от 
2,5 тыс. до 10 тыс. человек. Как бы 
то ни было, в Мосуле сосредоточе-
ны самые крупные силы ИГ в Ира-
ке. И именно битва за этот город 
определит, сохранится ли вообще 
«исламский халифат».

Главной проблемой для штурму-
ющих станут возможные массовые 
жертвы среди мирного населения. 
В отличие от Рамади и Эль-Фаллуд-
жи, которые иракская армия смо-
гла ранее отбить у исламистов, из 
Мосула не было массового исхо-
да населения — большинство жи-
телей остается в городе, и они мо-
гут быть использованы боевиками 
в качестве «живого щита». При этом 
речь идет об огромном числе людей 
— до захвата Мосула радикалами 
его население составляло 2 млн че-
ловек. Сейчас, по данным гумани-
тарных организаций, в городе мо-
жет оставаться от 1 млн до 1,5 млн 
мирных жителей. Это гораздо боль-
ше, чем, например, в находящихся 
под контролем исламистов восточ-
ных кварталах сирийского Алеп-
по, где насчитывается примерно 
250 тыс. человек и о гуманитарной 
катастрофе в котором постоянно го-
ворят западные политики и СМИ.

Если битва за Мосул примет за-
тяжной характер, масштаб гума-
нитарной катастрофы в этом горо-
де может превзойти то, что мир на-
блюдает в Алеппо. Сменятся только 
действующие лица — ответствен-
ными за гибель мирных жителей 
будут представлены не Москва и Да-
маск, как в Алеппо, а возглавляемая 
Вашингтоном «антитеррористиче-
ская коалиция». «Если нам говорят, 
что возникает очень много гумани-
тарных проблем вокруг Алеппо, мы 
теперь можем указать нашим парт-
нерам на Мосул»,— заявил на пресс-
конференции в индийском Гоа пре-
зидент РФ Владимир Путин. При 
этом он заверил: Москва «не наме-
рена раздувать истерию вокруг это-
го, как это делают наши партнеры». 
И добавил, что «бороться с терро-
ризмом нужно, другого пути, кро-
ме активной борьбы, нет».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16900,12 (+43,75)
РТС 977,3 (−5,74)
FTSE 100 6947,55 (−66)

DAX 30 10503,57 (−76,81)
DJIA* 18080,65 (−57,73)
NASDAQ Composite* 5201,77 (−12,39)

*На 20:26.   По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.10.16
Австралийский доллар 47,9569
Английский фунт 76,8295
Белорусский рубль** 32,8484
Датская крона* 93,2297

Доллар США 63,1510
Евро 69,3587
Индийская рупия*** 94,5127
Казахский тенге*** 19,0079

Канадский доллар 47,9288
Китайский юань* 93,7014
Норвежская крона* 76,6982
СДР 87,0625

Сингапурский доллар 45,4160
Новая турецкая лира 20,3641
Украинская гривна* 24,4866
Шведская крона* 71,5738

Швейцарский франк 63,8534
Японская иена*** 60,6143
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Европейские металлурги с прису-
щим профессии упорством пытают-
ся предотвратить повторный наплыв 
китайской стали на местный рынок. 
Вчера отраслевое лобби Eurofer опу-
бликовало открытое письмо за под-
писью глав 58 компаний, включая ги-
гантов ArcelorMittal, ThyssenKrupp, 
Tata Steel и Voestalpine. Отрасль при-
звала Брюссель «сделать правильный 
выбор» в преддверии саммита ЕС 20–
21 октября, где должны обсуждать-
ся меры торговой защиты, и ожидае-
мого до конца года получения Кита-
ем, крупнейшим экспортером стали 
в мире, статуса рыночной экономи-
ки в рамках ВТО. В обращении три ос-
новных идеи, две из них уже извест-
ны — отмена правила введения «наи-
меньшей пошлины» для экспортеров 
в ЕС и реформирование системы тор-

гов выбросами CO2. Но третье пред-
ложение выглядит довольно свежим.

Сталевары настаивают на том, что-
бы антидемпинговая методология 
Еврокомиссии, сейчас возлагающая 
бремя доказывания отсутствия дем-
пинга на поставщиков, была прибли-
жена к «нестандартной» методологии 
США. Деталей лобби не приводит, но 
мои источники среди российских 
металлургов указывают на «статью 
201», которая позволяет президен-
ту США временно вводить всеобъем-
лющие меры по закрытию от импор-
та. Кроме того, добавляют собеседни-
ки, идея может коррелировать и с от-
меной правила «наименьшей пошли-
ны». Например, в громкой истории 
этого года с ограничением поставок 
плоского холодного проката из Рос-
сии в ЕС пошлины были определены 
на уровне 18–26% при установленной 
демпинговой марже в 68%, а США ни-
чтоже сумняшеся выкатывают китай-
ским металлургам пошлины в 200–
300% и выше.

Почему члены Eurofer сейчас тре-
буют больших полномочий для ре-
гулятора? Дело в том, что сейчас ЕС 
и другие страны практически не мо-
гут применять для защиты от китай-
ской стали антидемпинговые меры. 
У КНР пока нет статуса рыночной эко-
номики, и «справедливая себестои-
мость» ее металла рассчитывается по 
стоимости сырья и прочих затрат в 
«странах-аналогах». Но это дает про-
стор для введения компенсацион-
ных пошлин, предполагающих пря-
мые или скрытые субсидии экспор-
теру от государства. А если признать 
Китай рыночной экономикой, то ре-
гуляторам стран—участниц ВТО при-
дется признавать в расчетах фактиче-
скую себестоимость местных метал-
лургов, что может резко снизить ко-
личество защитных мер и даст Пеки-
ну возможность оспаривать решения 
в суде при ВТО.

Российские металлурги, также 
страдающие от закручивания гаек 
в ЕС, сейчас не видят для себя осо-
бенных угроз в новом требовании 
Eurofer по методологии торговой за-
щиты. Но ирония заключается в том, 
что действующие стандарты ЕК мо-
гут трактоваться по-разному. В той 
же истории с холодным прокатом 
Брюссель не принял расчеты НЛМК 
и «Северстали» и пересчитал их за-
траты на основании других «доступ-
ных фактов». Поэтому не исключе-
но, что механизм, запущенный для 
защиты от китайцев, в будущем мо-
гут применить и для борьбы с други-
ми конкурентами.

вчера

РОССИЙСКИЕ БАНКИ

отчитались о пятикратном ро-
сте прибыли. В январе—сентя-
бре 2016 года они увеличили со-
вокупную прибыль в пять раз, до 
635 млрд руб., по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого го-
да. Это следует из опубликованного 
вчера на сайте Банка России обзора 
«О динамике развития банковско-
го сектора в сентябре 2016 года». 
За весь 2015 год прибыль по бан-
ковскому сектору составила всего 
192 млрд руб. В сентябре 2016 года 
ЦБ улучшил прогноз по годовой при-
были с 500 млрд до 700 млрд руб. 
С начала года расходы банков на ре-
зервы увеличились на 6,6%, или на 
358 млрд руб., за аналогичный пе-
риод 2015 года — на 23,8%, или на 
963 млрд руб. «Интерфакс»

МИНКОМСВЯЗЬ

разработала проект федерального 
закона, который позволит предо-
ставить программному обес-
печению (ПО), происходяще-
му из государств—членов Ев-
разийского экономическо-
го союза (ЕАЭС), преферен-
ции при закупках российски-
ми госорганами. Согласно ин-
формации, размещенной на порта-
ле regulation.gov.ru, условия допуска 
софта из ЕАЭС будут аналогичны 
тем, которые с 1 января 2016 года 
распространяются на российское 
ПО. На данный момент госорганы 
могут приобретать зарубежное ПО, 
только если российского аналога не 
существует в реестре отечествен-
ного ПО или он не обладает необхо-
димыми функциями. Реестр отече-
ственного ПО сформирован из соф-
та, исключительное право на кото-
рый принадлежит компаниям, в ко-
торых доля российских бенефициа-
ров составляет более 50%, а сумма 
лицензионных выплат иностранным 
партнерам не превышает 30% вы-
ручки. Мария Коломыченко

«ВЫМПЕЛКОМ»

обновил руководство. Фабри-
цио Мамбрини назначен исполни-
тельным вице-президентом, глав-
ным финансовым директором 
«Вымпелкома» (бренд «Билайн»), 
говорится в сообщении операто-
ра. Ранее он работал в должности 
главного финансового директора 
по коммерческой и операционной 
трансформации и директора по фи-
нансовому планированию и анали-
тике холдинга VimpelCom Ltd (вла-
деет в том числе российским «Вым-
пелкомом»), а также занимал управ-
ленческие должности в области 
финансов в телекоммуникацион-
ных компаниях Telecom Italia Group, 
Oger Telecom и др. Новый финансо-
вый директор будет напрямую под-
чиняться назначенному в начале 
сентября гендиректору «Вымпелко-
ма» Шеллю-Мортену Йонсену, кото-
рый сменил на этом посту Михаила 
Слободина. Предыдущий финансо-
вый директор «Вымпелкома» Нико-
лай Иванов, который, как и Михаил 
Слободин, пришел в «Вымпелком» 
из ТНК-BP, покинул компанию.  
Мария Коломыченко

«ВТБ РЕГИСТРАТОР»

первым в регистраторской от-
расли был подключен к Еди-
ной системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА), со-
общили ”Ъ“ в компании. Это дает ре-
гистратору возможность проводить 
упрощенную идентификацию кли-
ента при совершении ряда опера-
ций с ценными бумагами. Деятель-
ность по ведению реестра акционе-
ров не входит в число действий, ко-
торые можно совершать с упрощен-
ной идентификацией. Однако «ВТБ 
Регистратор» нашел возможность 
подать заявку в Минкомсвязь на ос-
новании совершаемой компанией 
спецрегистраторской деятельности, 
то есть обслуживания реестра пай-
щиков паевых инвестиционных фон-
дов. Для приобретения инвестици-
онных паев (с регистрацией владе-
ния) разрешена упрощенная иденти-
фикация. Мария Сарычева
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обкатать на китайцах 
новые механизмы  
защиты своего рынка

Минфин переливает топливо
Схема роста акцизов на него в 2017 году изменилась

”
Ъ“ стали известны  

финальные параметры  
налоговых изъятий 
из нефтегазовой отра-
сли в следующие три го-
да. Нефтяники и потре-
бители в целом заплатят 
государству более 300 мл-
рд руб., хотя в федераль-
ный бюджет из них по-
ступит менее 200 млрд 
руб. При этом Минфин 
изменил схему роста ак-
цизов, вероятно, имея 
в виду смещение баланса 
на рынке в пользу каче-
ственного дизтоплива. 
Но результатом может 
стать в первую очередь 
активизация использо-
вания различных схем 
ухода от сборов.

В конце прошлой недели 
Минфин внес в правительст-
во проект поправок к Нало-
говому кодексу. 

”
Ъ“ удалось 

ознакомиться с документом, 
который должен быть окон-
чательно одобрен комисси-
ей по законопроектной дея-
тельности 20 октября. Как и 
писал 

”
Ъ“ 5 октября, ставка 

НДПИ на нефть вырастет на 
306, 357 и 428 руб. на тонну 
в 2017–2019 годах соответст-
венно, в итоге поступления в 
бюджет увеличатся в 2017 го-

ду на 153 млрд руб. Но схема 
роста акцизов на нефтепро-
дукты изменилась.

Ставка акциза на бен-
зин «Евро-5», как и ожида-
лось, сохранится на уров-
не 10,13 тыс. руб. на тонну, 
а затем будет расти ежегод-
но на предполагаемый уро-
вень инфляции 4%. Но став-
ка акциза на дизтопливо, ко-

торая могла вырасти в 2017 
году с 5,29 тыс. до 7,3 тыс. 
руб. на тонну, будет повыше-
на лишь до 6,8 тыс. руб. Зато 
акциз на средние дистилля-
ты, сейчас равный акцизу на 
дизтопливо, увеличится до 
7,8 тыс. руб. на тонну. Таким 
образом, Минфин пошел на-
встречу крупным нефтяни-
кам, которые жалуются на 

рост доли на рынке сурро-
гатного дизтоплива на осно-
ве различного рода средних 
дистиллятов (печной, судо-
вой, маловязкий и т. д.).

За счет роста акцизов 
Минфин дополнительно со-
берет 154 млрд руб., из них 
88% уйдут регионам на ре-
монт и строительство дорог. 
При текущей системе рас-
пределении акцизов это оз-
начает, что Минфин недо-
берет дополнительных до-
ходов в федеральный бюд-
жет по сравнению с исход-
ной целью 200 млрд руб., хо-
тя нефтяники и потребите-
ли фактически заплатят бо-
лее 300 млрд руб.

В газовой отрасли изъ-
ятия затронут только «Газ-
пром» (не включая «Газпром 
нефть») — ставка НДПИ на 
газ для него вырастет в 2017 
году на 413 руб. на тысячу ку-
бометров, или на 29,8%. Это 
даст бюджету дополнитель-
но 169 млрд руб. исходя из 
заложенной Минфином до-
бычи монополией в 2017 го-
ду 409,5 млрд кубометров.

По словам собеседников 

”
Ъ“ в нефтекомпаниях, этот 

вариант изъятий выглядит 
«лучшим из худшего»: боль-
ше половины итоговой сум-

мы приходится на акцизы, 
которые можно, по крайней 
мере частично, переложить в 
итоговую цену топлива. Вме-
сте с тем некоторые собесед-
ники 

”
Ъ“ опасаются, что идея 

опережающего роста акци-
зов на средние дистилля-
ты приведет к масштабным 
фальсификациям, как это 
происходило несколько лет 
назад по бензинам, когда то-
пливо «Евро-3» продавалось 
под видом «Евро-4», акциз на 
который был ниже. Но Ми-
хаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков» сомне-
вается в больших масштабах 
фальсификации, поскольку 
«тот же дистиллят газового 
конденсата визуально силь-
но отличается от дизтоплива 

”
Евро-5“». Аналитик отмеча-

ет, что сейчас многие нефте-
продукты, которые фактиче-
ски являются средними ди-
стиллятами, вообще не обла-
гаются акцизом, так как про-
изводители при помощи не-
значительного изменения 
интервала кипения выводят 
их из-под критериев, зало-
женных в Налоговом кодек-
се,— рост акциза на средние 
дистилляты может усугубить 
эту проблему.

Юрий Барсуков

«Елки-палки» сменили управление
«Планета гостеприимства» тасует свои сети

Ресторанный холдинг «Г.М.Р. Планета госте-
приимства» семьи Елашвили, потеряв из-за 
кризиса контракт с американской Sbarro, 
передал внешнему управляющему сеть «Ел-
ки-палки». За этот актив четыре года назад 
компания могла заплатить $50 млн. Чтобы 
окончательно не уходить с рынка общепи-
та, «Г.М.Р. Планета гостеприимства» решила 
создать новую сеть пиццерий Cheesatta.

«Г.М.Р. Планета гостеприимства» представила по-
тенциальным франчайзи новую сеть пиццерий под 
собственным брендом Cheesatta, сообщила 

”
Ъ“ экс-

перт Franshiza.ru Анна Рождественская. Представи-
тель компании добавил, что новая сеть будет выве-
дена на рынок в начале 2017 года. Он не стал рас-
крывать параметры новой сети. 

”
Ъ“ не удалось обна-

ружить в базе Роспатента зарегистрированного то-
варного знака. Но уже существует домен Cheesatta, 
который зарегистрирован Fronteras Holdings Ltd.

• «Г.М.Р. Планета гостеприимства» также управ-
ляет ресторанными сетями «Восточный базар», 
«Елки-палки», Yamkee, сетью кафе «Маленькая  
Япония», рестораном Viaggio. Совладельцы компа-
нии — братья Мераб Бен Эл и Георгий Елашвили,  
а также их свояк Роман Шамир. Ранее Мераб Бен 
Эл Елашвили сообщал, что по итогам 2015 года  
выручка холдинга составила 5,5 млрд руб. 
«Г.М.Р. Планета гостеприимства» начала созда-

вать новую сеть после того, как ей пришлось разо-
рвать подписанный еще в 2003 году договор мас-
тер-франшизы по развитию в России сети пицце-
рий Sbarro с владельцем бренда — американской 

Sbarro Franchise Co. Официально эта информа-
ция в базе Роспатента появилась в начале октября 
этого года. К 2016 году в стране действовало 85 то-
чек Sbarro. Разрыву отношений с американцами 
предшествовали финансовые проблемы «Г.М.Р. 
Планета гостеприимства». В июле 2016 года в ин-
тервью РБК Мераб Бен Эл Елашвили говорил, что 
с наступлением кризиса банки-кредиторы подня-
ли ставки с 10–11% до 19–25% и в компании про-
изошел кассовый разрыв. Негативно отразилось 
продуктовое эмбарго, а также валютные риски, 
падение платежеспособности населения и сни-
жение трафика торговых центров. По его словам, 
в целом размер среднего чека упал на 20–30%.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Национальная лига управляю
щих (НЛУ) ищет способы сохра
нить саморегулируемую органи
зацию (СРО) для управляющих 
компаний. На ее последнем сове
те директоров были рассмотре
ны предложения по объедине
нию с другими СРО — Нацио
нальной ассоциацией участни
ков фондового рынка (НАУФОР) 
и Национальной финансовой ас
социацией (НФА). Разница в них 
для НЛУ лишь в разной степени 
самостоятельности и сохранения 
костяка команды. Сохранить ор
ганизацию независимой можно 
только за счет существенного по
вышения членских взносов.

Об отдельных деталях заседания 
совета директоров НЛУ, которое 
прошло в конце прошлой недели, 

”
Ъ“ 

рассказали несколько его участников. 
По их словам, альтернативные проек-
ты объединения на совете представи-
ли НАУФОР и НФА. Обе ассоциации 
вчера подтвердили интерес к консо-
лидации СРО управляющих компа-
ний. Как сообщил председатель прав-
ления НАУФОР Алексей Тимофеев, 
ряд крупных УК — «Сбербанк Управ-
ление активами», «Капиталъ», «Райф-
файзен капитал», «ВТБ Управление ак-
тивами», «Альфа-Капитал» — пере-
шли в НАУФОР, а их представители во-
шли в ее совет директоров. Ранее со-
вет директоров ассоциации принял 
решение провести переговоры о воз-
можном присоединении НЛУ (см. 

”
Ъ“ 

от 29 июля). «Консолидация пойдет на 
пользу отрасли — для выполнения за-
дач СРО требуются серьезные финан-
совые ресурсы. Наша идея в том, что-
бы НЛУ сохранилась, но сфокусирова-
лась бы на лоббистской деятельнос-
ти, отказавшись от статуса СРО»,— от-
мечает господин Тимофеев. По сло-

вам президента НФА Константина 
Волкова, ассоциация в настоящее вре-
мя не имеет статуса СРО УК и самосто-
ятельно, без НЛУ, получать его не пла-
нирует. Варианты присоединения 
НЛУ в настоящее время прорабатыва-
ются, в том числе с участием ЦБ. «Мы 
заинтересованы в сохранении бренда 
и наработок НЛУ, ее руководства и со-
трудников: они войдут в нашем слу-
чае в исполнительную дирекцию — в 
виде отдельного подразделения, а так-
же образуют специализированный 
совет (мини-СРО внутри ассоциации) 
по деятельности УК, а также будут 
иметь квоту представителей в совете 
директоров СРО НФА»,— говорит го-
сподин Волков. В самой НЛУ склоня-
ются в пользу объединении с НФА. По 
словам президента НЛУ Дмитрия 
Александрова, в случае слияния с НА-
УФОР НЛУ, по сути, растворяется в 
этой ассоциации, объединение с НФА 
предполагает сохранение относи-
тельной самостоятельности НЛУ. 
«Демпинг со стороны НАУФОР не по-
зволяет повысить членские взносы, 
при этом серьезно возрастают лицен-
зионные риски из-за невыполнения 
необходимых для СРО задач»,— гово-
рит Дмитрий Александров.

• Членские взносы в НЛУ в настоящее 
время составляют 60–240 тыс. руб. 
в год. При переходе в НАУФОР или 
НФА эта сумма составит примерно 
120 тыс. руб. Отметим, бюджет 
НЛУ в настоящий момент составля-
ет около 8 млн руб. в год, бюджеты 
НАУФОР и НФА — на порядок выше.
Участники рынка доверительного 

управления отмечают, что роль СРО 
многократно возрастает в условиях 
необходимости разработки новых 
профессиональных стандартов, обме-
на лучшими практиками, выработки 
предложений для развития инду-

стрии. «Важно, чтобы накопленная в 
НЛУ уникальная информация по рос-
сийским ПИФам и технология ее сбо-
ра не были утрачены в результате 
трансформации. Однако повышение 
эффективности расходов, концентра-
ция усилий — объективный тренд, и 
это означает неизбежную консолида-
цию и сокращение числа СРО»,— от-
мечает гендиректор «Альфа-Капитала» 
Ирина Кривошеева. В ЦБ вчера сооб-
щили, что не комментируют действу-
ющие СРО и их намерения. Отметим, 
что прецедентов объединения неком-
мерческих организаций (НКО) со ста-
тусом СРО без потери одной из них та-
кого статуса пока нет. Как отмечает 
старший юрист адвокатского бюро А2 
Екатерина Ильина, при объединении 
двух НКО одна из них может стать фи-
лиалом другой, сохранив лицензию: 
«Вхождение в основную организацию 
сохранит за ней лицензию, но клиен-
ты и компенсационный фонд будут 
присоединены к общей массе». 

Впрочем, участники рынка счита-
ют реальным сохранение самостоя-
тельности НЛУ, пусть и путем увели-
чения членских взносов. «Уверена, 
что отрасли необходимо сохранить 
профильное СРО и конкуренцию 
между такими объединениями. Пред-
ставители крупнейших компаний 
подтвердили свою готовность увели-
чить размер взносов»,— говорит ген-
директор «Велес Траста» Екатерина 
Черных. «НЛУ является центром ком-
петенции по управлению активами 
НПФ и ПИФов. Поэтому ее сохране-
ние в текущем формате имеет больше 
преимуществ для участников рынка 
управления активами, чем объедине-
ние с другим СРО»,— уверен испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев.

Павел Аксенов

Управляющие делят объединение
НАУФОР и НФА сделали предложение НЛУ

контекст  

БАНКИ

Кредитование сокращается

Согласно данным ЦБ, вклады населения в банках за сентябрь факти
чески выросли на 0,5%, с учетом же валютной переоценки — снизили
сь на 0,2%, до 23,3 трлн руб. За прошедшие девять месяцев показа
тель вырос на 4,4%, с учетом валютной переоценки — на 0,4%. Рост 
показало и кредитование физических лиц — плюс 0,3% за сентябрь. 
Однако в целом объем кредитов экономике (предприятиям и насе
лению) в сентябре по сравнению с августом сократился на 0,9%, 
с исключением валютной переоценки — на 0,2%. Кредиты нефинан
совым организациям в сентябре сократились на 1,3% (без учета пе
реоценки — на 0,4%). Объем просроченной задолженности по кор
поративному портфелю за сентябрь сократился на 4,4%, по рознич
ному — на 0,7%. «Интерфакс»

Татфондбанк вчера опублико
вал новый вариант своей от
четности по МСФО за 2014 год 
с корректировкой финансового 
результата в худшую сторону. 
Случай нетипичный, но в кон
тексте начавшегося road show 
еврооблигаций банка объясни
мый: у банка появляется воз
можность показать рост от низ
кой базы, аудитор сможет под
страховаться от вопросов.

Вчера Татфондбанк сообщил на 
ленте раскрытия официальной ин-
формации о публикации междуна-
родной отчетности (МСФО) за 2014 
год. На сайте банка действительно бы-
ла размещена новая версия отчетно-
сти по МСФО за 2014 год. В заключе-
нии аудитора говорится: «Не изменяя 
мнения о достоверности консолиди-
рованной финансовой отчетности, 
мы обращаем внимание на то, что, 
как указано в примечании 5, консоли-
дированная финансовая отчетность 
ПАО 

”
Татфондбанк“ за 2014 год была 

пересмотрена 14 октября 2016 года». 
Примечание 5 — корректировка фи-
нансового результата банка: вместо 
убытка в размере 880 млн руб. банк 
получил убыток в размере 1,456 млрд 
руб. «Поступления от продажи дочер-
ней компании в 2014 году были не-
корректно отражены… в результате 
чего руководством группы было при-
нято решение отразить данные посту-
пления в составе движений денеж-
ных средств от инвестиционной дея-
тельности консолидированного отче-
та о движении денежных средств»,— 
уточняется в новом варианте отчетно-
сти Татфондбанка.

• Татфондбанк занимает 43-е место 
по размеру активов и 58-е — по раз-
меру капитала на 1 июля 2016 года 
в рейтинге «Интерфакса». Крупней-
ший акционер банка — ООО «Новая 
нефтехимия» с долей 20,2%. Республи-
ка Татарстан владеет 10% акций 

банка, ООО «Селена-Синтез» и ЗАО 
«Гелио-полис» — по 9,9%. УК «Регион-
финансресурс», Ипотечному агент-
ству Республики Татарстан принад-
лежит по 8,7%, ОАО «Артуг» — 5,2%, 
остальные акционеры владеют 
 долями менее 5%.
Стандарты МСФО позволяют кор-

ректировать данные за прошлый пе-
риод, если открылись обстоятельст-
ва, неизвестные на момент публика-
ции отчетности, указывают экспер-
ты. «Но хотя такая практика и сущест-
вует, в основном это касается предше-
ствующего периода, в данном случае 

2015 года,— указывает партнер BDO 
Денис Тарадов.— Это необходимо 
для корректного сопоставления с те-
кущим периодом. Случаи пересмо-
тра более ранних периодов крайне 
редки». Так, например, в этом году 
корректировал данные за первый 
квартал 2015 и 2016 годов Бинбанк, в 
результате чего его чистая прибыль 
за первый квартал 2015 года сократи-
лась в 5,6 раза (до 562 млн руб.), а за 
первый квартал этого года выросла 
на 17%, до 2,8 млрд руб.

На пересмотре отчетности чаще 
всего настаивает аудитор, указывает 
исполнительный директор консал-
тинговой группы «Высшие стандарты 
качества» Максим Тищенко, в случае 
если ему стали известны обстоятель-
ства, неизвестные на момент подпи-
сания отчетности. «Но эта ситуация 
косвенно выгодна и банку, потому 
что, ухудшив результаты прошлого 

периода, который уже теперь никому 
не интересен, он сможет показать бо-
лее позитивную динамику за счет 
сравнения с более негативными дан-
ными прошлых лет,— отмечает экс-
перт.— Иногда компании это делают 
умышленно, чтобы улучшить свое по-
ложение в глазах инвесторов».

Публикация скорректированной 
отчетности совпала с началом road 
show трехлетнего выпуска еврообли-
гаций Татфондбанка объемом до 
$150 млн. Как сообщило вчера «РИА 
Новости» со ссылкой на источники, в 
течение этой недели пройдут встречи 

с инвесторами в Цюрихе, Женеве, 
Лондоне, Гонконге, Сингапуре и Мо-
скве. «Инвесторы, как известно, люди 
дотошные, и отчетность должна быть 
идеальной, иначе можно и не разме-
ститься,— рассуждает аналитик 

”
Алор Брокера“ Кирилл Яковенко.— 

Думаю, аудитор решил перестрахо-
ваться и показать самый пессими-
стичный вариант оценки, чтобы у ин-
весторов не было никаких сомнений, 
тем более что отчетность этого года бу-
дет выглядеть гораздо лучше на фоне 
убытка, который был два года назад».

В Ernst & Young, аудировавшем от-
четность Татфондбанка, вчера отказа-
лись от комментариев, сославшись на 
свою корпоративную политику и до-
говор о конфиденциальности, поре-
комендовав обратиться в пресс-служ-
бу банка. В пресс-службе Татфондбан-
ка на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Локшина

Татфондбанк переписал отчетность
Он скорректировал результаты  
перед встречей с потенциальными инвесторами

576 миллионов рублей  
составило увеличение чистого убытка  
Татфондбанка за 2014 год в результате  
пересмотра отчетности по МСФО

НЕФТЬ ПОТЯНУЛА ИНДЕКСЫ ВНИЗ

Новую неделю российский фондовый 
рынок начал очередным снижением 
 котировок. По итогам дня ведущие рос-
сийские индексы показали снижение 
на 0,5–0,6%. В результате индекс ММВБ 
закрылся на минимальной отметке с 22 
августа — 1956,95 пункта. Индекс РТС 
опустился до отметки 976,26 пункта — 
минимального значения с 28 сентября. 
Ведущие европейские индексы снизили-
сь на 0,4–1%. По состоянию на 20:30 
американские индексы потеряли до 
0,3%. Уверенное снижение российских 
фондовых индексов продолжается пя-
тый день подряд. За это время они 
 снизились в долларовом выражении по-
чти на 3,9%, свидетельствуют данные 
Bloomberg. В результате российские 
 индексы оказались в числе аутсайде-
ров среди развитых и развивающихся 
стран. Сильнее упали только польский 
WIG 20 и корейский KOSPI, снизившие-
ся на 4–5,5%.

Последние пять торговых дней осто-
рожность инвесторов была вызвана уси-
лившимися опасениями ужесточения 
денежно-кредитной политики ФРС США, 
отмечает аналитик «Альфа-Капитала» 
Андрей Шенк. В пятницу Министерство 
торговли США сообщило, что объем роз-
ничных продаж в стране в сентябре 

в месячном выражении вырос на 0,6%, 
что совпало с прогнозами аналитиков. 
При этом показатель августа был пере-
смотрен: снижение составило 0,2%, тог-
да как ранее сообщалось об уменьше-
нии на 0,3%. Оптовые цены выросли 
в сентябре на 0,7% в годовом выраже-
нии после нулевого изменения в августе. 
Экономическая статистика в США указы-
вает на умеренный рост в экономике 
в части потребительских расходов, при 
этом повышение цен производителей 
должно активнее подталкивать ФРС 
к ужесточению монетарной политики, 
отмечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
 Евстифеев.

Что касается распродажи рублевых 
активов, то здесь ключевым фактором 
выступает снижение цен на нефть. По 
данным агентства Reuters, в понедельник 
стоимость нефти Brent на спот-рынке 
опустилась до минимальной отметки 
с конца сентября — $47,85 за баррель. 
Двухнедельный минимум обновила и сто-
имость российской нефти Urals, дости-
гавшая отметки $47,15 за баррель. За 
пять дней цены на европейские сорта 
нефти снизились на 5–6%. «Дополнитель-
ное давление на российские активы ока-
зывает ситуация вокруг Сирии, так как 
вновь поднялись разговоры о возможном 
усилении санкционного режима»,— отме-
чает Андрей Шенк. Виталий Гайдаев
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Как стало известно 
”
Ъ“, Мин-

фин внес в правительство по-
правки к Налоговому кодек-
су, обнуляющие до 2030 года 
НДС на железнодорожные пе-
ревозки — как пригородные, 
так и дальнего следования. 
В ОАО РЖД и Федеральной пас-
сажирской компании (ФПК) 
 обещают направить сэконом-
ленные средства на закупку 
 новых вагонов.

Минфин предложил долгосроч-
ное обнуление НДС на пассажир-
ские железнодорожные перевозки 
в дальнем и пригородном следова-
нии — до 2030 года, эта норма со-
держится в представленном в суб-
боту министерством Белому дому 
проекте поправок к Налоговому ко-
дексу (

”
Ъ“ ознакомился с докумен-

том). В этом году НДС для пригород-
ного сообщения уже обнулен, став-
ка для дальнего следования сниже-
на с 18% до 10%. Предполагается, что 
обнуление НДС на дальнее следова-
ние вступит в силу с 1 января 2017 
года. Поправки последовали за сен-
тябрьским поручением Дмитрия 
Медведева по итогам совещания на 
эту тему. О результатах работы Мин-
транс и Минфин должны были со-
общить до 26 сентября.

В Минтрансе 
”
Ъ“ заявили, что на-

правляли в Минфин свои предло-
жения обнулить НДС и на дальнее 
следование, и на пригородные пе-
ревозки до 2030 года. Этот документ 
был направлен в начале сентября 
(см. 

”
Ъ“ от 14 сентября). В нем Мин-

транс сообщал, что в первом полу-
годии налоговые льготы позволили 
сократить потребности в субсиди-
ях бюджета на 6 млрд руб., а также 
увеличить с 6,8 млрд руб. до 10 мл-
рд руб. средства ФПК (занимается 
дальним следованием) ОАО РЖД, 

направленные на закупку вагонов. 
В Минтрансе отмечали, что если со-
хранить цены на билеты, то обну-
ление НДС в дальнем следовании 
принесет ФПК доход в 15,7 млрд 
руб., а реальная потребность ФПК в 
23,1 млрд руб. (в том числе 18 млрд 
руб. из бюджета) должна сократить-
ся в 2017 году до 9,7 млрд руб.

В ОАО РЖД и ФПК заявили 
”
Ъ“, 

что поддерживают внесение изме-
нений в Налоговый кодекс, это по-
зволит оптимизировать налоговую 
нагрузку при пассажирских пере-
возках. Обнуление НДС на приго-
родные перевозки «позволило в 
2015 году снизить нагрузку на бюд-
жеты пригородных пассажирских 
компаний и на бюджеты регионов 
на сумму около 8,7 млрд руб.», под-
черкнули в ОАО РЖД. 

В монополии отмечают, что в 
границах Московского транспорт-
ного узла и Ленинградской области 
нулевой НДС также создает осно-
ву для формирования долгосроч-
ных программ развития, появля-
ется источник для обновления под-
вижного состава. Также в ОАО РЖД 
и ФПК говорят, что обнуление став-
ки на дальнее следование позволит 
увеличить в 2017 году закупки до 
338 вагонов, у ФПК может появить-
ся возможность закупки на сумму 
до 15 млрд руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что пред-
лагаемые Минфином меры форми-
руют «целый комплекс положитель-
ных моментов» для населения, бюд-
жета, ФПК и промышленности, со-
здают возможности для активиза-
ции инвестпрограммы ФПК в ча-
сти обеспечения заказа инноваци-
онного подвижного состава (двух-
этажных вагонов) на ТВЗ.

Анастасия Веденеева

Железные дороги 
объедут бюджет
НДС на билеты обнулят до 2030 годаКак выяснил 

”
Ъ“, ОАО РЖД хочет 

дать беспрецедентную скидку 
в 25% на перевозки белорусских 
нефтепродуктов в российские 
порты, чтобы забрать грузы у 
Прибалтики. По оценке экспер-
тов, даже при дисконте дополни-
тельные объемы могут прине-
сти монополии порядка 8 млрд 
руб. Но решение может быть 
и политическим: планы по со-
кращению транзита через При-
балтику обсуждались в сентябре 
на уровне спецпредставителя 
президента РФ Сергея Ивано-
ва, а «Транснефть» уже объявила 
о готовности сократить до нуля 
транзит нефтепродуктов в этом 
направлении.

На этой неделе правление ОАО 
РЖД рассмотрит возможность скидки 
в 25% на транзитные перевозки бен-
зина, дизтоплива и мазута с НПЗ Бело-
руссии в российские порты Северо-
Запада, сообщил 

”
Ъ“ источник в мо-

нополии. По его словам, скидка сде-
лает тариф железных дорог РФ в этом 
направлении сопоставимым с тари-
фами на литовские порты Вентспилс 
и Клайпеда. До сих пор нефтепродук-
ты из Белоруссии в направлении пор-
тов РФ не шли, говорит собеседник 

”
Ъ“, поэтому любой привлеченный 

объем высокорентабельных перево-
зок нефтепродуктов обеспечит ОАО 
РЖД дополнительные доходы. Пред-
полагается, что скидка будет действо-

вать до конца 2018 года. Если она бу-
дет принята в обычном порядке, то 
вступит в силу через десять дней по-
сле публикации решения. В ОАО РЖД 
от комментариев отказались.

ОАО РЖД заинтересовано в пере-
тягивании грузопотоков на фоне ухо-
да нефтеналивных грузов в трубопро-
воды. По итогам года ожидается сни-
жение погрузки нефти и нефтепро-
дуктов на 6,2%, до 235,7 млн тонн, сле-
дует из презентации монополии. Од-
новременно низкодоходные грузы за-
мещают высокодоходные: перевозки 
газойля (третий, самый доходный, та-
рифный класс) сократятся по итогам 

года на 4 млн тонн, а перевозки бен-
зина стабильного газового (первый 
тарифный класс) вырастут на 3 млн 
тонн. В 2017 году ОАО РЖД прогнози-
рует сокращение перевозок нефти и 
нефтепродуктов на 2,9%, до 228,8 млн 
тонн. У монополии есть инструмент 
для управления грузопотоками — 
«тарифный коридор» (ОАО РЖД име-
ет право увеличивать тариф ФАС на 
13,4% или давать скидку до 25% (для 
всех грузов до 3 тыс. км и для дорогих 
— второго и третьего класса — на бо-
лее длинных плечах). Но для транзита 
этот механизм еще не применялся, го-
ворит источник 

”
Ъ“. «Безусловно под-

держиваем привлечение грузопото-
ков на территорию РФ и, в частности, 
данную инициативу,— заявили 

”
Ъ“ 

в 
”
Нефтетранссервисе“ (НТС). — Но 

успех проекта будет зависеть не толь-
ко от ОАО РЖД, но и от других участ-
ников процесса». В «Трансойле» гово-
рят, что работа с портами, особенно 
Балтийского бассейна,— историче-
ски одна из ключевых компетенций 
компании, и при переключении бе-
лорусских НПЗ на российскую пере-
валку она «будет изучать возможности 
по их обслуживанию с точки зрения 
пропускной способности станций и 
резервов портовых мощностей».

Гендиректор Института исследо-
вания проблем железнодорожного 
транспорта Павел Иванкин отмеча-
ет, что спецпредставитель президен-
та РФ по экологии и транспорту Сер-

гей Иванов в конце сентября провел 
совещание по переключению пере-
возок с Прибалтики на порты РФ. Гла-
ва «Транснефти» Николай Токарев 
уже докладывал Владимиру Путину 
о намерении в ближайшие годы со-
кратить до нуля поток нефтепродук-
тов по трубе в направлении портов 
Прибалтики, в 2016 году он составит 
5 млн тонн, тогда как в прошлом го-
ду — порядка 9 млн тонн. Вчера в ком-
пании заявили, что если будет при-
нято такое решение (о скидках ОАО 
РЖД), то российские порты на Балти-
ке «смогут перелить все эти дополни-
тельные объемы». В «Роснефти» и «Газ-
пром нефти» (поставляют на НПЗ Бе-
лоруссии давальческую нефть) отказа-
лись от комментариев. Источник 

”
Ъ“ 

в «Роснефти» говорит, что готовы рас-
смотреть схему «при ее экономиче-
ской целесообразности».

Тарифы Прибалтики всегда бы-
ла стимулирующими, так как нуж-
но было решать задачу загрузки пор-
тов, подчеркивает господин Иванкин. 
При перевозке через РФ тарифное рас-
стояние на 40% длиннее, на ОАО РЖД 
приходится 600 км, а на Латвию — 
450 км, чтобы нивелировать расстоя-
ния, приходится опускать тариф, го-
ворит эксперт, оценивая дополни-
тельный доход монополии с учетом 
скидки не менее чем в 8 млрд руб.

Наталья Скорлыгина,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Россия осушает порты Прибалтики
Белорусское топливо может поехать на Северо-Запад РФ

Идея создания банка для фи-
нансирования малого и средне-
го предпринимательства (МСП), 
которую продвигает совладелец 
банков «Юниаструм» и «Восточ-
ный» Артем Аветисян, получила 
развитие. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов поручил банкам 
и госструктурам к 30 октября 
представить варианты поддер-
жки банками МСП, создав рабо-
чую группу под руководством 
главы Корпорации МСП Алек-
сандра Бравермана. Источники 

”
Ъ“ считают, что речь пойдет все-

таки не о новом коммерческом 
банке, а о реализации через ряд 
банков госпрограмм.

В начале октября у первого вице-
премьера Игоря Шувалова состоя-
лось совещание по вопросу создания 
нового банка, специализирующего-
ся на кредитно-финансовой поддер-
жке МСП. Как стало известно 

”
Ъ“, по 

итогам совещания господин Шувалов 
поручил до 30 октября проработать 
этот вопрос генеральному директо-
ру Агентства стратегических иници-
атив (АСИ) Андрею Никитину, а также 
банкам — «Восточному экспрессу», 
«Юниаструму», Кредит Европа банку 
и МСП-банку.

По словам главы АСИ Андрея Ни-
китина (является также председате-
лем совета директоров Юниаструм-
банка), речь идет о развитии и финан-
сировании МСП, в том числе в моно-
городах и среди различных социаль-
ных групп, например среди женщин. 
«Сейчас формируется рабочая группа, 

которую может возглавить глава Феде-
ральной корпорации по развитию ма-
лого и среднего предпринимательст-
ва (Корпорации МСП) Александр Бра-
верман. К 30 октября рабочая группа 
должна представить первому вице-
премьеру свои предложения»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Никитин. Пресс-

службы господина Шувалова и госпо-
дина Бравермана отказались от ком-
ментариев. Пресс-служба МСП-банка 
не ответила на запрос 

”
Ъ“. Кредит Ев-

ропа банк, как сообщила вчера 
”
Ъ“ его 

пресс-служба, хотя и является участни-
ком новой рабочей группы, не ведет 
на уровне акционера обсуждений и 
переговоров о продаже или слиянии 
банка с этой или любой другой финан-
совой структурой. 

Один из вариантов концепции 
поддержки МСП, как ранее заявлял 
господин Аветисян (в том числе ди-
ректор направления «Новый бизнес» 
АСИ),— это создание опорного бан-
ка для МСП на базе объединенных 
банков «Восточный» и «Юниаструм» 
(процесс их объединения находится 
в начальной стадии). У «Юниаструма», 
как пояснил 

”
Ъ“ член его совета ди-

ректоров Артем Констандян, есть об-
ширная экспертиза и клиентская ба-
за малых и средних предпринимате-
лей, а у «Восточного» — большая ин-
фраструктура, расположенная преи-
мущественно за Уралом, то есть в ре-
гионе с наименьшей доступностью 
финансовых услуг для МСП. «Мы рас-
считываем, что объединенный банк 
(
”
Восточный“ и 

”
Юниаструм“.— 

”
Ъ“) 

станет опорным банком в государст-

венно-частном партнерстве по фи-
нансированию и поддержке МСП»,— 
уточнил господин Констандян. Ранее 
представители банка «Восточный» 
заявляли, что развитие МСП теперь 
основная стратегия банка, хотя до по-
следнего времени он специализиро-
вался на розничном кредитовании.

Впервые о планах по созданию 
опорного банка МСП господин Аве-
тисян заявил летом этого года, тогда 
же он направил свои предложения 
по организации такого банка на базе 
«Юниаструма», «Восточного» и Кредит 
Европа банка президенту Владимиру 
Путину. Господин Аветисян позже за-
являл, что идея встретила поддержку 
президента, однако сам Владимир 
Путин данную инициативу никак не 
комментировал. При этом к идее про-
хладно отнеслось Минэкономики. За-
меститель министра экономического 
развития Олег Фомичев заявлял, что 
не понимает эту идею. Письмо так-
же было расписано председателю ЦБ 
Эльвире Набиуллиной, которая, по 
данным источника 

”
Ъ“ в финансово-

экономическом блоке правительства, 
против идеи создания банка МСП на 
базе финансовой группы господина 
Аветисяна. ЦБ не комментирует дей-
ствующие банки.

Тем не менее вопрос с повестки дня 
снят не был. Два источника 

”
Ъ“ в фи-

нансово-экономическом блоке прави-
тельства полагают, что речь пойдет все-
таки не о создании единого коммер-
ческого банка, а о реализации через 
перечисленные банки ряда госпро-
грамм. «Речь может идти об обсужде-

нии условий, на которых корпорация 
будет работать с различными коммер-
ческими банками, программ, которые 
эти банки будут брать на себя»,— ука-
зал один из собеседников 

”
Ъ“.

Юлия Полякова

Малый бизнес получит проект кредитов
Игорь Шувалов соберет предложения по поддержке МСП

ЦИТАТА

Мы можем назвать это нашим 
 вызовом, потому что нам надо 
очень интенсивно работать. 
 Во-первых, чтобы привлечь 
 другие грузы из Китая,  
Белоруссии, Казахстана
— Марис Кучинскис,
премьер Латвии, о решении «Транснефти»  
сокращать транзит нефтепродуктов  
через Прибалтику,  
14 сентября (цитата по ТАСС)
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деловые новости

Сотрудники Sbarro столкнулись с 
задержкой зарплаты, что вынудило 
их проводить перманентные заба-
стовки. Директор консалтинговой 
компании RestCon Андрей Петраков 
утверждает, что в среднем выручка на 
рынке общепита по всей России упа-
ла на 10%, в Москве — на 8,5%.

Но у семьи Елашвили проблемы 
не только со Sbarro. На грани банкрот-
ства находится сеть «Елки-палки». В 
2012 году «Г.М.Р. Планета гостеприим-
ства» приобрела эту сеть (тогда она на-
считывала 61 ресторан «Елки-палки», 
11 точек «Маленькой Японии», 6 мага-
зинов «Кулинария») у Alfa Capital 

Partners. Тогда эксперты оценивали 
стоимость всего бизнеса в $50 млн. В 
картотеке арбитражного суда 

”
Ъ“ об-

наружил 21 иск к ООО «Бизнес ланч», 
управляющему сетью «Елки-палки»: 
общая сумма требований со стороны 
контрагентов компании превышает 
65 млн руб. Сейчас по части заявле-
ний судебное производство приоста-
новлено, так как в июле в «Бизнес лан-
че» введена процедура наблюдения, 
говорится в материалах суда. Предста-
витель «Г.М.Р. Планета гостеприимст-
ва» сообщил 

”
Ъ“, что с начала 2016 го-

да компания закрыла четыре рестора-
на «Елки-палки» (сейчас действует 18 
заведений). Он добавил, что управле-
ние брендом «Елки-палки» передано 

внешней компании Rus Rst. Пробле-
ма «Елок-палок» в устаревшей концеп-
ции, отмечает господин Петраков. 
«Стиль деревенского подворья, на 
чем основывается концепция сети, 
изжил себя»,— добавил он. По мне-
нию Анны Рождественской, «Г.М.Р. 
Планета гостеприимства», скорее все-
го, попытается удержать своих контр-
агентов за счет новой сети Cheesatta. 
«Для партнеров Cheesatta условия ра-
боты могут быть максимально близки 
к условиям Sbarro»,— не исключает 
госпожа Рождественская. Но, по ее 
прогнозам, большинство бывших 
партнеров компании захотят совсем 
уйти от системы франчайзинга.

Динара Мамедова

«Елки-палки» сменили управление

 Директор по корпоративным отношениям 
Heineken (Amstel, Gosser) Кирилл Болматов напо-
минает, что безалкогольное пиво вообще не имеет 
признаков подакцизности, кроме слова «пиво» в 
названии: оно не содержит алкоголя, его потребле-
ние не нуждается в ограничениях. «Мы приветству-
ем пересмотр Минфином своей позиции»,— резю-
мировал господин Болматов.

В свою очередь, на сидр, пуаре и медовуху Мин-
фин по-прежнему предполагает поднять акциз с 
действующих 9 руб. за литр до 21 руб. на ближай-
шие три года. «Опора России» уже направила свои 
замечания премьер-министру Дмитрию Медведе-
ву (копия есть у 

”
Ъ“), где предупреждала, что если 

такое решение будет принято, то с рынка уйдет 
13–15% малых предприятий, работающих в этой 
области. Член президиума организации Алек-
сей Небольсин отмечает, что для производителей 

сидра и медовухи это уже второй регуляторный 
удар за год — рынок еще не оправился от введе-
ния ЕГАИС. «Производство сидра достаточно мо-
лодая отрасль, которая лишь недавно начала ак-
тивно развиваться, повышение налогов для нее 
сейчас мы считаем вредным и неэффектив-
ным»,— добавляет Кирилл Болматов. Вице-прези-
дент по работе с органами госвласти «Балтики» 
Алексей Кедрин подчеркивает, что дискуссия от-
носительно акцизов на безалкогольное пиво и 
сидр, скорее всего, еще продолжится в Госдуме. 
«Будем надеяться, что наши аргументы услы-
шат»,— говорит он.

В своем письме Дмитрию Медведеву «Опора Рос-
сии» указывала, что совокупный объем производст-
ва сидра не превышает 0,2% от объема пивного 
рынка и другой слабоалкогольной продукции, по-
этому увеличение акциза не даст существенного 
прироста поступлений в бюджет. С таким прогно-
зом соглашается господин Болматов. Он напомина-

ет, что сегодня сидр, пуаре и медовуха облагаются 
таким же акцизом, как и вино. Но на вино предло-
жен двукратный рост налога, а акциз на сидр выра-
стет в 2,3 раза, хотя его крепость в два раза меньше, 
чем у вина, отмечает господин Болматов.

Впрочем, двукратный рост акциза на вино у его 
производителей и импортеров также вызвал недо-
умение, так как ранее участники рынка, наоборот, 
обсуждали поддержку продукции из российского 
винограда, в том числе путем обнуления акциза. Но 
Минфин предложил правительству поднять налог 
на вино с 9 до 18 руб., а акциз на вино с защищен-
ным географическим указанием с 5 до 10 руб. Та-
ким образом, подсчитал Минфин, стоимость бу-
тылки 0,7 литра вырастет на 7,4 руб. и 3,7 руб. соот-
ветственно. Ранее производители прогнозирова-
ли, что если такое решение будет принято, то в сег-
менте 150–200 руб. за бутылку 0,75 литра рост роз-
ничных цен может составить 15–20%.

Анастасия Дуленкова, Олег Трутнев

С безалкогольного пива сдувают акциз

Управление Федеральной анти-
монопольной службы (УФАС) в 
Татарстане возбудило дело в от-
ношении крупнейшего спутни-
кового оператора «Триколор 
ТВ». После жалобы местного те-
леканала «ТНВ-Планета» компа-
нию подозревают в необосно-
ванном повышении тарифов 
на распространение через спут-
ник. Это плата не за спутнико-
вую емкость, а за доступ к ауди-
тории, маркетингу и PR, возра-
жают в «Триколор ТВ».

Татарстанское УФАС возбудило 
дело по поводу повышения тарифов 
«Триколор ТВ» (НАО «Национальная 
спутниковая компания») и запра-
шивает участников рынка о тари-
фах оператора, рассказал 

”
Ъ“ собе-

седник в одном из крупных медиа-
холдингов. Представитель УФАС 
подтвердил, что дело в отношении 
«Триколор ТВ» возбуждено по при-
знакам нарушения закона «О защи-
те конкуренции», «выразившегося в 
экономически необоснованном по-
вышении стоимости услуг в 2015 и 
2016 годах по договору на обеспече-
ние доступа к сети связи в целях рас-
пространения телеканала 

”
ТНВ-

Планета“». Рассмотрение дела про-
должается, проводится анализ кон-
курентной среды на рынке спутни-
кового телерадиовещания, выводы 
делать пока рано, уточнил он.

«ТНВ-Планета» входит в телеради-
окомпанию «Новый век», которая 
также включает канал «Татарстан — 
Новый век» и радиостанцию «Бол-
гар». 51,6% ТРК принадлежит группе 
ТАИФ, 48,4% — правительству ре-
спублики. Выручка компании в 
2015 году составила 460 млн руб., 
чистая прибыль — около 16 млн 
руб., следует из данных Kartoteka.
ru. Гендиректор ТРК Ильшат Ами-
нов — депутат Госсовета Татарстана. 
Ранее с его подачи республика на-
правляла в Госдуму предложения, в 
результате которых в законе «О ре-
кламе» было сохранено право раз-
мещать рекламу на неэфирных ка-
налах, если 75% их эфира занято «на-
циональным продуктом».

Господин Аминов вчера подтвер-
дил 

”
Ъ“, что «Триколор ТВ» вдвое по-

высил тариф на распространение 
«ТНВ-Планеты». В Татарстане компа-
ния имеет «почти 100 тыс. семей», по 
стране еще больше, отмечает госпо-
дин Аминов. «Мы давно работаем че-
рез эту сеть, и уйти никуда не мо-

жем»,— добавил он. От более под-
робных комментариев Ильшат Ами-
нов отказался.

Получается, что, если канал хочет 
вещать через спутник «Экспресс АТ1» 
в сети «Триколор ТВ», это будет стоить 
1,3–2 млн руб. в месяц — «неподъем-
ные для региональных каналов», рас-
суждает собеседник 

”
Ъ“ на медиарын-

ке. В сети ФГУП «Космическая связь» 
(ГПКС), владеющего этим спутником, 
расценки примерно вдвое ниже, ут-
верждает он. При этом частота и спут-
ник — государственные, а ресиверы, 
через которые «Триколор ТВ» распро-
страняет сигнал, принадлежат або-
нентам, констатирует источник.

«Триколор ТВ» — крупнейший в 
России оператор спутникового теле-
видения, его абонентская база по 
итогам 2015 года составила 11,8 млн 
подписчиков, выручка — 14,9 млрд 
руб. По данным iKS-Consulting, на 
«Триколор ТВ» по итогам 2015 года 
приходится 30% рынка платного ТВ в 
России по количеству абонентов.

«Триколор ТВ» работает через три 
спутника, уточнил представитель 
компании: иностранный Eutelsat и 
российские «Экспресс АМУ1» и «Экс-
пресс АТ1», принадлежащие ГПКС. Но 
оператор не предоставляет услуг арен-
ды спутниковой емкости, а дает теле-
каналам доступ к своей абонентской 
аудитории и «комплексу маркетинго-
вых и PR-возможностей», подчеркива-
ет он. Стоимость услуги по распро-
странению формируется исходя из до-
говоренностей с конкретным телека-
налом, ключевой фактор при этом — 
«потенциальный объем постоянной 
аудитории канала». Аналогичный уро-
вень тарифов применяется и к другим 
республиканским, областным и го-
родским телеканалам, заключает 
представитель «Триколор ТВ».

Подобных случаев в судебной 
практике нет, отмечает зампред мос-
ковской коллегии адвокатов «Арбат» 
Игорь Зиневич. Если УФАС придет к 
выводу, что спутниковый оператор 
нарушил закон, его могут обязать 
внести соответствующие изменения 
в договоры с телеканалами, считает 
он. Но шансов у телеканала мало, 
уверен собеседник в другой спутни-
ковой компании. ГПКС предполага-
ет просто аренду спутниковой емко-
сти, а у «Триколор ТВ» к этой емкости 
присовокупляются 12 млн абонен-
тов, поэтому логично, что цена вы-
ше, рассуждает он.

Анна Афанасьева

ФАС посмотрит  
«Триколор ТВ»
На тарифы оператора пожаловался 
региональный телеканал

После заключения партнерских 
соглашений с крупнейшими 
мейджорами социальная сеть 
«ВКонтакте» задумалась над вве-
дением аудиорекламы в ключе-
вом для себя сервисе — музы-
кальном. Экспериментировать 
с новым для себя форматом со-
цсеть начнет в ноябре. По ито-
гам года общие расходы рекла-
модателей на этот сегмент 
не превысят 150–200 млн руб.

Во «ВКонтакте» появилась воз-
можность размещать рекламные ро-
лики в аудиоплеере, сообщили 
участники сообщества социальной 
сети о веб-разработке Webtackles. 
Представитель социальной сети Ев-
гений Красников подтвердил 

”
Ъ“, 

что компания начнет эксперимен-
тировать с новым для себя форма-
том в ноябре.

В июле Mail.ru Group, контроли-
рующая «ВКонтакте», объявила об 
урегулировании споров с тремя ли-
дирующими международными 
правообладателями музыкальной 
продукции — Universal Music 
Group, Warner Music Group и Sony 

Music Entertainment — и заключе-
нии со всеми мейджорами парт-
нерских договоров. «После подпи-
сания соглашений с музыкальны-
ми правообладателями мы говори-
ли, что будем тестировать различ-
ные модели монетизации аудио-
сервиса. Это один из видов тестиро-
вания»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Красников, отказавшись от даль-
нейших комментариев.

Онлайн-аудиореклама проигры-
вается в стриминговых сервисах, 
онлайн-радиоэфирах и подкастах. 
Среди преимуществ формата — низ-
кая цена рекламного производства 
($100–300), возможность геотарге-
тинга и предоставления расширен-
ной информации о товаре на ди-
сплее смартфона.  По оценке 
Unisound, в первом полугодии 2015-
го рынок аудиорекламы составил 
42 млн руб., а по итогам всего года 
должен был увеличиться до 125 млн 
руб. По мнению гендиректора 
Dream Industries, куда входит Uni-
sound, Михаила Ильичева, по ито-
гам 2016 года объем этого сегмента 
не превысит 150–200 млн руб.

«Это добровольно-принудитель-
ная история для 

”
ВКонтакте“, по-

скольку правообладатели требуют, 
чтобы музыка прерывалась рекла-
мой,— считает господин Ильичев.— 
Некоторые мейджоры требуют, что-
бы это происходило до пяти-шести 
раз в час». По его словам, на рекламе 
отбить стоимость музыки невозмож-
но, поэтому ее пытаются сделать ве-
щью, раздражающей пользователя и 
стимулирующей его быстрее офор-
мить подписку. «В этом основная за-
дача и нагрузка аудиорекламы»,— 
отмечает господин Ильичев. Миха-
ил Ильичев напоминает, что во 
«ВКонтакте» всегда были осторожны 
с музыкой: «Это приватная зона, 
пользователи музыку собирают и ак-
куратно складывают в персональ-
ную коллекцию, а вставлять рекла-
му в нее будет насилием — по край-
ней мере для сегодняшнего воспри-
ятия пользователем этой ситуации. 
Поэтому 

”
ВКонтакте“, скорее всего, 

не очень хотят, но вынуждены экс-
периментировать».

Впрочем, согласно выводам ис-
следования «TNS Россия», проведен-

ного в декабре 2014 года, уже более 
половины интернет-пользователей 
согласны воспринимать аудиоре-
кламу в интернете, «если за это они 
получат доступ к качественному му-
зыкальному контенту (56%) или 
скидку на него (57%)». Если же рекла-
ма уместна, ее готово бесплатно слу-
шать 50% аудитории, следует из отче-
та «TNS России».

В «Яндексе» позитивно оценива-
ют опыт трансляции аудиорекламы 
своим пользователям. «Больше года 
развивая свои рекламные аудиопро-
дукты, мы видим, как меняется от-
ношение к аудиорекламе у всех, кто 
инвестирует в нее: попробовав од-
нажды, клиенты возвращаются»,— 
говорит руководитель коммерче-
ской службы медиасервисов «Яндек-
са» Анастасия Жаворонкова. По ее 
словам, в ней есть прозрачная эф-
фективность и широкие возможно-
сти таргетинга (включая, например, 
недавно появившийся таргетинг по 
жанрам) — «все то, за что рекламода-
тели ценят рекламные инструмен-
ты в интернете».

Роман Рожков

«ВКонтакте» пробует рекламу на слух
Соцсеть экспериментирует с новым форматом

Российский боевик «Мафия: Иг-
ра на выживание» студии Enjoy 
Movies заработал в кинотеатрах 
Китая $2,6 млн за первый уик-
енд. Это четвертый лучший стар-
товый результат для российских 
фильмов на этом рынке после 
«Сталинграда», «Он — дракон» 
и «Экипажа». По итогам проката 
«Мафия», которой ранее не уда-
лось окупиться на отечествен-
ном рынке, может собрать 
в  Китае больше, чем в России.

Фантастический боевик «Мафия: 
Игра на выживание» Сарика и Гевон-
да Андреасянов собрал в Китае 
$2,6 млн по итогам стартового уикен-
да, сообщили в Enjoy Movies. По дан-
ным издания «Кинобизнес сегодня», 
ленту посмотрели 532 тыс. зрителей.

Стартовый результат фильма 
стал четвертым среди всех россий-
ских релизов в Китае. Наибольшую 
кассу за уикенд ранее удалось со-
брать драме «Сталинград» Федора 
Бондарчука — $8,28 млн. «Он — дра-
кон» (Bazelevs) заработал $6,87 млн, 
а «Экипаж» (студия «Тритэ» Никиты 
Михалкова) — $3,82 млн. При этом 
за первые три дня проката «Мафия» 
собрала больше, чем «Бен-Гур» Тиму-
ра Бекмамбетова за неделю ($2,41 
млн), отмечают в «Кинобизнесе се-
годня». Впрочем, фильм вряд ли бу-

дет зарабатывать больше недели из-
за сравнительно низкой посещае-
мости и растущей конкуренции со 
стороны новых релизов, считают в 
издании.

«Лента будет работать минимум 
до четверга этой недели. Если про-
гнозы по сборам подтвердятся, то 
сборы в Китае превысят сборы в Рос-
сии»,— сообщил продюсер Enjoy 
Movies Гевонд Андреасян. По его 
словам, «высокотехнологичные 
ленты вызывают интерес у ино-
странных дистрибуторов, особенно 
представителей Китая, Индии, 
стран Юго-Восточной Азии, Латин-
ской Америки и англоязычных 
стран». «Мы видим в подобном со-
трудничестве шанс на развитие не 
только нашей компании, но и всей 
российской киноиндустрии»,— ре-
зюмирует он.

В России «Мафия» вышла 1 января, 
ее касса составила $4,36 млн при бюд-
жете $5 млн, по данным Kinodata.pro 
(в Enjoy Movies говорят о бюджете 
$3 млн). Если картина действительно 
соберет в Китае больше, чем в России, 
это будет второй результат на китай-
ском рынке среди российских филь-
мов в 2016 году. «Он — дракон» ранее 
собрал $9,1 млн.

Формат картины универсален и 
подходит для любого рынка, полагает 
гендиректор компании «Невафильм 
Research» Олег Березин. Сборы филь-
му, по его мнению, обеспечили мас-
штаб рынка и роспись: удачное кон-
курентное окружение и даты. При 
этом результат впечатляющим на-
звать сложно — в отличие от самого 
факта договоренности о выходе филь-
ма в китайский прокат, отмечает го-
сподин Березин.

В 2010–2016 годах в Китае выходи-
ли российские «Черная молния», 
«Брестская крепость», «Август. Вось-
мого», «Сталинград», «Метро», «Снеж-
ная королева», «А зори здесь тихие...», 
«Крякнутые каникулы», «Экипаж» и 
«Он — дракон». В основном в страну 
экспортируются анимация и высоко-
бюджетные игровые фильмы. Общая 
среднегодовая доля Китая в количест-
ве зарубежных посещений для пол-
ностью российских фильмов или 
фильмов с мажоритарным россий-
ским участием составляет 6,1%, отме-
чается в недавнем отчете «Невафильм 
Research». При этом в сравнении с об-
щей посещаемостью китайских ки-
нозалов показатели российских 
фильмов выглядят «весьма скромно».

Примеры, когда фильм собирает 
на зарубежном рынке больше, чем в 
России, есть, напоминают в Kinodata.
pro. Так, «Он — дракон» заработал в 
России только $1,87 млн, муль-
тфильм «Крякнутые каникулы» со-
брал $1,17 млн в России и $2,8 млн в 
Китае. Кроме того, релизы Тимура 
Бекмамбетова «Убрать из друзей» и 
«Хардкор» собрали в США больше, 
чем в России: $32,5 млн против 
$1,8 млн и $9,3 млн против $2,7 млн 
соответственно — но они были сня-
ты на английском языке.

Елизавета Макарова

В Китае увидели российскую «Мафию»
Боевик собирает зарубежную кассу

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К И Н О Т Е А Т Р Ы  С О Б Р А Л И  У Р О Ж А Й

В сентябре российские кинотеатры посетили 15,2 млн зрителей — рекордный показа-
тель для последних пяти лет, подсчитали в Movie Research. Это на 20% меньше, чем 
в прошедшем августе, но на 24,1% больше сентября прошлого года. Рекордной стала 
и посещаемость зарубежных фильмов — 3 млн против 1,7 млн человек в 2015 году.

Наиболее популярной лентой в сентябре стал мультфильм «Тайная жизнь домаш-
них животных» (прокатчик UPI; сборы в России — около 2 млрд руб., по данным 
«Бюллетеня кинопрокатчика»), его в этом месяце посмотрели 2,57 млн человек. Рос-
сийским фильмам более 60% посещаемости принесла комедия «Жених» («Каропро-
кат»; сборы — 450 млн руб.) — 1,87 млн зрителей за месяц. Елизавета Макарова
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Моя история с «Елками-палками» 
подтверждает старую  
поговорку про евреев,  
которые уходят,  
но не прощаются
— Мераб Бен Эл Елашвили,
совладелец «Г.М.Р. Планета 
 гостеприимства», в интервью ”Ъ“  
в марте 2012 года



культура

Анна Нетребко вместе с мужем 
Юсифом Эйвазовым впервые вы-
ступили на сцене Большого те-
атра в премьерной постановке 
оперы «Манон Леско» Пуччини. 
Специально для мировой зве-
зды спектакль в короткий срок 
сочинили и поставили режиссер 
Адольф Шапиро, художник Ма-
рия Трегубова и дирижер Ядер 
Биньямини. Даже если новая по-
становка не войдет в число теа-
тральных сенсаций, само появ-
ление в ней звездной пары уже 
сделало «Манон» более чем со-
бытием сезона и одним из глав-
ных достижений новой адми-
нистрации Большого театра. 
Рассказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

На мировых оперных сценах 
с равным успехом идут две «Ма-
нон» — Массне и Пуччини. Анна Не-
требко с ее устоявшейся репутацией 
легкого сопрано, но последователь-
но расширяющая репертуар, в тре-
бующей крепости партии пуччини-
евской Манон дебютировала не так 
давно в Римской опере с дирижером 
Риккардо Мути. Успех и важная би-
ографическая деталь (на этой поста-
новке Нетребко познакомилась с бу-
дущим мужем Юсифом Эйвазовым) 
сделали так, что «Манон» Пуччини 
стала любимой партитурой звезд-
ной пары. В ней голоса обоих пев-
цов раскрываются во всех нюансах 
вокальной выразительности, а сце-
ническое обаяние добавляет силы 
и красоты главной теме «Манон» — 
это опера о любви, и Нетребко с Эй-
вазовым играют любовь легко, пыл-
ко и с удовольствием.

В спектакле Большого театра они 
много времени проводят за поцелу-
ями и объятиями, и вряд ли это об-
стоятельство можно счесть недостат-
ком спектакля — скорее, наоборот. 
В конце концов спектакль ставил-
ся ради Нетребко, ее присутствием 
объясняются самые принципиаль-
ные моменты премьеры — от выбо-
ра названия до выбора дирижера. 

Ядер Биньямини заботливо обстав-
ляет голоса главных героев бодры-
ми, атлетичными темпами в глад-
ком балансе, хотя хору и ансамблю 
солистов (блестящий Эльчин Ази-
зов — Леско, эффектный и аккурат-
ный Александр Науменко — Жеронт, 
Марат Гали — Учитель танцев, Певи-
ца — Юлия Мазурова и другие) при-
ходится во все глаза следить за спор-
тивно-целеустремленной дирижер-
ской рукой, чтобы не разойтись и ку-
да-нибудь не опоздать.

Для постановщиков спектакля, 
вероятно, задачей минимум было 
создать такую театральную оправу, 
которая не помешала бы мировой 
звезде, а только украсила бы ее де-
бют на главной сцене. И судя по все-
му, единственное, с чем Нетребко 
пришлось справляться не без уси-
лий,— это со сложной акустической 
ситуацией, возникшей, вероятно, 
из-за постановочного решения, ког-
да большая глубина коробки сцены 
стала забирать и поглощать звук. По 
крайней мере этим (и дополнитель-
ными указаниями дирижера), ско-
рее всего, объясняется непривычно 
неуверенное звучание превосход-
ного хора Большого театра. Но глав-
ная пара солистов, оставаясь почти 

всегда близко к авансцене или на 
ней самой, с этой проблемой хоро-
шо справилась.

Тем временем представление ока-
залось, пожалуй, самой удивитель-
ной продукцией Большого театра за 
последние годы. А ее главная визу-
альная метафора — огромный пупс 
в огромных бусах с массивными же-
лезными жуками и муравьями на ги-
гантском пластмассовом тельце (ме-
тафорические драгоценности Ма-
нон) — образ настолько же сильный, 
насколько странный и удивитель-
но брошенный в финальных актах. 
Если темой спектакля считать прев-
ращение Манон сначала из ребен-
ка с куклой в куклу—игрушку взро-
слых людей и обстоятельств, потом 

в настоящую, неигрушечную любя-
щую женщину, то, безусловно, в фи-
нале не до кукол. Но все же многие 
эпизоды спектакля смотрятся от-
рывками метафор или эффектны-
ми визуальными трюками (тот пупс 
вращает головой и медленно морга-
ет, кажется, сейчас он встанет и Голе-
мом пойдет) и вызывают больше из-
умление, чем сопереживание. Парад 
фриков в сцене погрузки ссыльных 
на корабль в Гавре (не первый в исто-
рии постановок «Манон») — ро-
скошный фейерверк смешных и чу-
довищных типов в ярких красках, 
взрывающих черно-белую палитру 
спектакля. Но в музыке тем време-
нем разворачивается настоящая пуч-
чиниевская катастрофа, образ Ма-
нон вырастает до космического тра-
гического объема. Контраст черной 
печали героини с цирком фриков 
мог бы работать на силу впечатле-
ния, однако в этом безумном параде 
столько движения и жутковатых чу-
дес, что он неминуемо забирает вни-
мание на себя: Манон теряется в тол-
пе, ее голос и образ зрителю прихо-
дится выуживать из мизансцены.

Столько же усилий, чтобы остать-
ся с музыкой, слушателю приходится 
применить в финальной сцене, где, 
казалось бы, уже никого и ничего нет. 
Сценографическая пустыня, обнима-
ющая героев в центре, прекрасна, но 
тут с публикой начинает на удивле-
ние подробно разговаривать проеци-
рующийся на задник текст (фрагмен-
ты либретто и романа). Развлекатель-
ный, объяснительный пафос поста-
новки, словно бы адресованной не-
искушенной публике, по-своему по-
нятен. Недостаточная музыкальность 
театрального решения, пожалуй, 
главное, в чем можно упрекнуть но-
вый спектакль. Но с задачей эффект-
ной оправы для голосов и актерско-
го мастерства главных героев, от ко-
торой публика не скучает, он справ-
ляется, в финале трепетно выводя 
звездную пару на авансцену вместе 
и в то же время парадоксально под-

тверждая расхожий тезис о том, что 
страстным операм и большим акте-
рам режиссура-то и вовсе не нужна.

Новая «Манон» в Большом — по-
становка из тех, в каких оппозиция 
«традиционный спектакль — режис-
серский спектакль» умирает. Что бы 
и хорошо, но здесь спектакль оказы-
вается не совсем понятным. Для ре-
жиссерского ему недостает концеп-
туальной стройности и взвешенно-
сти, для ощущения простой опер-
ной органики без концепций не хва-
тает чистосердечия и нюансов. Весь 
тон постановки гипертрофирован-
но приподнятый, интересные реше-
ния с необычным масштабировани-
ем (крохотный город, огромные лю-
ди, гигантский пупс, мелкие персо-
нажи), казалось бы, о чем-то говорят, 
но, получается, до конца что-то не-
договаривают. Однако они не меша-
ют и даже помогают все ясно догово-
рить пуччиниевским героям.

Манон в исполнении Анны Не-
требко не только блистательна и оча-
ровательна, но и необычна. Звезда 
играет свою Манон как едва ли не 
вагнеровскую героиню, как страст-
ную и сильную натуру — даже в ро-
ли игрушки скорее она сознательно 
играет людьми, нежели они с ней. 
Нетребко выстраивает партию мощ-
но и сложно, используя огромное 
разнообразие вокальных красок — 
от утонченных, почти акварельных 
до темных и плотных. Ее Манон гип-
нотически притягательна не только 
благодаря вокалу. Это она сама, что 
бы там ни говорило либретто, ради 
возлюбленного пойдет на все, это 
она с ее могуществом и силой стра-
сти ведет его в пустыню все отменя-
ющей, даже жизнь, любви, туда, где 
есть только любовь, все остальное 
просто неважно, ничего другого нет. 
А искренность и пылкость ответа де 
Грие в замечательном исполнении 
Эйвазова, подкупающем зал боль-
шим вокальным мастерством и ак-
терской трепетностью, становятся 
ей наградой.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Сцена с семейной жизнью
Анна Нетребко в опере «Манон Леско» Пуччини на Исторической сцене Большого театра
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спорт

В Москве начался «ВТБ Кубок Кремля». 
Его главной интригой в этом году бу-
дет борьба за последнюю путевку на 
итоговый женский турнир WTA Finals, 
стартующий уже в ближайшее воскре-
сенье. В число трех теннисисток, по-
прежнему претендующих на высту-
пление в Сингапуре, входит россиянка 
Светлана Кузнецова, которой необхо-
димо победить в «Олимпийском» вто-
рой год подряд.

Ситуация, сложившаяся перед стар-
том турнира «ВТБ Кубок Кремля», ко-
торый проходит уже 27-й раз, напоми-
нает прошлогоднюю. Правда, если тог-
да в последнюю неделю регулярного се-
зона Женской теннисной ассоциации 
определялись сразу четыре участницы 
WTA Finals, то сейчас остается неизвест-
ной обладательница только одной путев-
ки. Второй раз подряд отказавшись от по-
ездки в Сингапур, бывшая первая ракет-
ка мира Серена Уильямс, залечивающая 
травму правого плеча, подарила послед-
ний шанс Джоанне Конте, Карле Суарес 
Наварро и Светлане Кузнецовой.

На данный момент к WTA Finals уже 
готовятся Анжелик Кербер, Агнешка 
Радваньска, Симона Халеп, Каролина 
Плишкова, Гарбинье Мугуруса, Мэдисон 
Кис и Доминика Цибулкова. Британка на 
этой неделе не играет, и это может ей до-
рого стоить, поскольку Кузнецова и Суарес 
Наварро выступают в Москве, где посеяны 
под первым и вторым номерами. Правда, 
свою задачу-минимум каждая из них мо-
жет выполнить лишь в том случае, если 
сумеет показать в «Олимпийском» макси-
мальный результат.

Дело в том, что Джоанна Конта, кото-
рая две недели назад очень здорово про-
вела крупный турнир в Пекине, где усту-
пила лишь в финале Радваньской, набра-
ла в этом году 3455 очков. В то время как 
Суарес Наварро и Кузнецова, дошедшие на 
прошлой неделе до полуфиналов в китай-
ском Тяньцзине и австрийском Линце, от-
стают от нее довольно значительно.

По итогам субботней жеребьевки Свет-
лана Кузнецова и Карла Суарес Наварро 
попали в разные половины сетки. Прав-

да, после того как с турнира снялась До-
миника Цибулкова, которая была посея-
на под вторым номером вслед за росси-
янкой, испанка переместилась на самую 
нижнюю ее строчку.

Задачи перед двумя главными фаво-
ритами женского турнира, вступающи-
ми в борьбу со второго круга, стоят непро-
стые. Мало того, что им необходимо вы-
играть, как говорится, на заказ, так еще 
и уровень соперниц весьма высок. Светла-

на Кузнецова уже в 1/8 финала встречает-
ся с француженкой Ализе Корне, с которой 
всегда играет очень тяжело (счет личных 
встреч — 2:2), или четвертьфиналисткой 
Roland Garros нынешнего года американ-
кой Шелби Роджерс. Да и дальше у прош-
логодней чемпионки Кубка Кремля про-
ходных матчей не предвидится, тем бо-
лее что ей самой предстоит акклиматиза-
ция после нескольких недель, проведен-
ных в Китае.

В свою очередь, Карла Суарес Наварро 
во втором круге сыграет с чешкой Луци-
ей Шафаржовой или экс-россиянкой Да-
рьей Гавриловой, выступающей под фла-
гом Австралии. А эти теннисистки тоже не 
нуждаются в особых рекомендациях. От-
метим, что в общей сложности в основную 
сетку женского турнира попали сразу семь 
представительниц России. Последней из 
них стала 246-я ракетка мира Анна Блин-
кова, прошедшая квалификацию.

Главным фаворитом мужского турни-
ра пока следует считать Роберто Баутисту, 
который два предыдущих года в финалах 
уступал хорвату Марину Чиличу. На прош-
лой неделе 13-й номер мирового рейтинга 
превосходно выступил на большом турни-
ре в Шанхае, где дошел до финала и про-
играл лишь Энди Маррею. Разумеется, 

28-летнему испанцу прекрасно знакомы 
условия, в которых проходит «ВТБ Кубок 
Кремля». Однако, насколько быстро он су-
меет к ним адаптироваться, пока неясно.

Что касается российских теннисистов, 
то их перед стартом соревнований в основ-
ной сетке также было семеро, причем ква-
лификацию прошли сразу трое — Алек-
сандр Бублик, Даниил Медведев и Арсен 
Карацев. Неудивительно, что матчи отбо-
рочного турнира в «Олимпийском» вызва-
ли небывалый интерес — в общей сложно-
сти их посетили 4800 человек.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Путевка на троих
Светлана Кузнецова еще может попасть на итоговый турнир в Сингапур

В Бразилии сегодня стартует клубный чемпи-
онат мира по волейболу. Для казанского «Зе-
нита», команды, которая уже несколько лет 
доминирует и в России, и в Европе, этот тур-
нир — шанс получить наконец единственный 
значимый трофей, отсутствующий в его по-
служном списке.

В волейбольного гранда казанский «Зенит» прев-
ратился во второй половине прошлого десятилетия, 
и это был впечатляющий взлет. Зенитовцы успели со-
брать за несколько сезонов богатейшую коллекцию 
трофеев — восемь титулов чемпионов России, пять 
титулов победителя Лиги чемпионов, другие звания. 
И в этой коллекции не хватает лишь одной престиж-
ной награды. Международная федерация волейбола 
(FIVB) проводит клубное мировое первенство. И вот 
его-то «Зенит» не выиграл ни разу, хотя возможно-
стей сделать это у казанцев было немало — четыре. 
Но в первых трех случаях, когда турнир еще прини-
мал Катар, ему доставалась бронза, в четвертом, год 
назад, уже после переезда чемпионата в Бразилию, 
он добрался до серебра, уступив в финальном матче 
бразильской команде «Сада Крузейру».

Основания считать, что пятая попытка может 
быть успешнее, есть. «Зенит» в нынешнем сезоне 
выглядит ничуть не менее мощным, чем в предыду-
щем, и при этом чуть ли не впервые у него было вре-
мя нормально подготовиться к турниру. Раньше он 
обычно следовал впритык за российским чемпио-
натом или какими-то изнурительными турнирами 
для сборных (а сборники — это, по сути, весь зени-
товский состав). Сейчас же график куда более удоб-
ный. Казанцы успели и отдохнуть после Олимпиады 
в Рио в августе, и набрать игровую практику в четы-
рех стартовых турах очередного чемпионата России, 
в которых не допустили не единой осечки.

Другое дело, что надеяться на легкий триумф все 
равно глупо. Как минимум два соперника «Зенита» 
также, надо полагать, нацеливаются на золото. Пер-
вый — это, разумеется, все тот же «Сада Крузейру», 
который по-прежнему имеет отличный подбор иг-
роков. Это и группа волейболистов сборной Брази-
лии, и два замечательных кубинца — Йоандри Леал 
и Робертланди Симон. С «Сада Крузейру» «Зенит» пе-
ресечется уже на групповом этапе. С ним на пару, не-
сомненно, выйдет в полуфинал, потому что египет-
ский «Тала аль-Гаиш» и тайваньский «Тайчун Банк» 
двум гигантам не конкуренты.

Второй опаснейший соперник — играющий в дру-
гой группе вместе с бразильским «Минасом» и арген-
тинскими «Сан-Хуаном» и «Боливаром» итальянский 
«Трентино». Он тоже укомплектован весьма качест-
венно, тоже хорошо сыгран, а избавить от соблаз-
на недооценить эту команду могут воспоминания 
о встрече «Зенита» с ней в решающем матче послед-
него розыгрыша Лиги чемпионов. Казанцы справи-
лись с «Трентино» с огромным трудом — в пяти сетах.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

«Зенит» пошел 
на пятый заход
Казанский клуб снова 
пытается выиграть клубный 
чемпионат мира

В «Манон Леско» Анна  
Нетребко и Юсиф Эйвазов 
в очередной раз доказали, 
что их творческий союз крепок 
так же, как и личный

К О Н Т Е К С Т Н И К А  К И Р И О С А  З А С Т А В Л Я Ю Т  О Б Р А Т И Т Ь С Я  К  П С И Х О Л О Г У

14-я ракетка мира австралиец Ник Кириос на восемь 
недель отстранен от участия в соревнованиях Ассо-
циации теннисистов-профессионалов (ATP). Кроме 
того, его дважды оштрафовали: к первоначальному 
наказанию $16,5 тыс. добавились еще $25 тыс. 
Столь серьезные санкции были наложены на Кирио-
са за неспортивное поведение в матче второго круга 
против Михаила Зверева из Германии, который 
австралиец проиграл — 3:6, 1:6. В ходе этой встречи 

Ник Кириос показывал свое абсолютное нежелание 
продолжать борьбу, перебрасывая мяч через сетку, 
и вступил в словесную перепалку с болельщиком.

Если австралиец согласится пройти курс за-
нятий со спортивным психологом, срок наказа-
ния будет сокращен до трех недель и он сможет 
ве р нуться на корт 7 ноября. Вчера Ник Кириос уже 
принес публичные извинения за свое поведение. 
Евгений Федяков

Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA. 1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 
8310 очков. 2 (2). Серена Уильямс (США) — 7050. 3 (3). 
Агнешка Радваньска (Польша) — 6050. 4 (4). Симона Халеп 
(Румыния) — 5097. 5 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 4440. 
6 (6). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4425. 7 (7). Мэдисон 
Кис (США) — 3797. 8 (10). Доминика Цибулкова (Словакия) — 
3625. 9 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 3540. 10 (9). 
Джоанна Конта (Великобритания) — 3455. 11 (11). Петра 
Квитова (Чехия) — 3390. 12 (12). Карла Суарес Наварро 
(Испания) — 3230. 13 (13). Виктория Азаренко (Белорус-
сия) — 3061. 14 (14). Винус Уильямс (США) — 2940. 15 (15). 
Элина Свитолина (Украина) — 2511. 16 (16). Роберта Винчи 
(Италия) — 2290. 17 (22). Каролина Возняцки (Дания) — 
2220. 18 (17). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2188. 19 (19). 
Елена Веснина (Россия) — 2094. 20 (18). Саманта Стосур 
(Австралия) — 2090… 23 (21). Анастасия Павлюченкова — 
1825… 24 (24). Дарья Касаткина — 1740… 35 (35). Екатерина 
Макарова — 1476… 91 (93). Мария Шарапова — 690… 93 
(94). Ирина Хромачева (все — Россия) — 690.

Чемпионская гонка WTA
1 (1). Кербер — 8000 очков. 2 (3). Радваньска — 4975. 
3 (4). Халеп — 4728. 4 (5). Плишкова — 4100. 5 (6). 
Мугуруса — 3736. 6 (7). Кис — 3637. 7 (9). Цибулкова — 
3625. 8 (8). Конта — 3455. 9 (10). Суарес Наварро — 3170. 
10 (11). Кузнецова — 3080.

Выделенные теннисистки квалифицировались на итоговый 
турнир года WTA, который пройдет в Сингапуре 23–30 ок-
тября.

Рейтинг ATP. 1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 900 оч-
ков. 2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 10485. 3 (3). 
Станислас Вавринка (Швейцария) — 5820. 4 (6). Милош Рао-
нич (Канада) — 4690. 5 (4). Кеи Нисикори (Япония) — 4650. 6 
(5). Рафаэль Надаль (Испания) — 4380. 7 (8). Гаэль Монфис 
(Франция) — 3815. 8 (7). Роджер Федерер (Швейцария) — 
3720. 9 (9). Томаш Бердых (Чехия) — 3300. 10 (10). Доминик 
Тим (Австрия) — 3250. 11 (11). Марин Чилич (Хорватия) — 
2895. 12 (12). Давид Гоффен (Бельгия) — 2780. 13 (19). 
Роберто Баутиста (Испания) — 2505. 14 (14). Ник Кириос 
(Австралия) — 2460. 15 (15). Давид Феррер (Испания) — 
2455. 16 (13). Жо-Вильфрид Тсонга — 2205. 17 (16). Люка 
Пуйе (оба — Франция) — 2106. 18 (18). Григор Димитров 
(Болгария) — 2035. 19 (17). Ришар Гаске (Франция) — 1950. 
20 (21). Александр Зверев (Германия) — 1745… 45 (42). 
Андрей Кузнецов — 995… 49 (51). Михаил Южный — 890… 58 
(56). Карен Хачанов — 808… 79 (102). Константин Кравчук 
(все — Россия) — 707.

Чемпионская гонка ATP
1 (1). Джокович — 10 600 очков. 2 (2). Маррей — 9685. 
3 (3). Вавринка — 5060. 4 (4). Раонич — 4690. 5 (5). Ни-
сикори — 4360. 6 (6). Монфис — 3625. 7 (7). Надаль — 3300. 
8 (8). Тим — 3205. 9 (9). Бердых — 2880. 10 (11). Гоффен — 
2645. 11 (10). Чилич — 2590. 12 (12). Кириос — 2460. 13 
(17). Баутиста — 2340. 14 (13). Федерер — 2130. 15 (14). 
Пуйе — 2106.

Выделенные теннисисты квалифицировались на итоговый 
турнир года ATP, который пройдет в Лондоне 13–20 ноября.

В скобках — позиция на предыдущей неделе.

Чтобы квалифицироваться на ито-
говый турнир года WTA в Сингапуре, 
Светлане Кузнецовой необходимо 
второй раз подряд стать победитель-
ницей Кубка Кремля   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Д
А

М
И

Р
 Ю

С
У

П
О

В
/Б

О
Л

Ь
Ш

О
Й

 Т
Е

А
ТР




	kms_193_001
	kms_193_002
	kms_193_003
	kms_193_004
	kms_193_005
	kms_193_006
	kms_193_007
	kms_193_008
	kms_193_009
	kms_193_010
	kms_193_011
	kms_193_012

